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За справедливость
и права граждан!
ЦК, Московские городской и областной комитеты КПРФ

в коалиции с рядом левых, народно�патриотических общест�
венных организаций 13 июля проведут в Москве массовую
протестную акцию «За справедливость и права граждан! 
Остановим произвол власти! Защитим Грудинина!».

В акции примут участие руководители КПРФ, де�
путаты Госдумы РФ, известные политики, общест�
венные деятели.

Планируемое место проведения — площадь Рево�
люции (станции метро «Театральная», «Площадь 
Революции», «Охотный Ряд»).

Сбор участников — 11.00.
Открытие митинга — 12.00.

Высшая школаНа второй срок

Адреса сопротивления

«Справедливость
и солидарность» —

девиз вузовской
профессуры

Состоявшееся на днях в Тюмени общее собрание
учредителей приняло решение создать общероссий�
скую профессорско�преподавательскую ассоциацию
«Справедливость и солидарность». Её главными целя�
ми провозглашены: объединение профессорско�пре�
подавательского состава для повышения престижа
его труда и его роли в принятии ключевых решений в
сфере вузовской науки и высшего образования; обес�
печение справедливого и достойного вознаграждения
за высококвалифицированный труд. Деятельность 
ассоциации направлена на защиту интеллектуального
и кадрового суверенитета России.

Н А ОБЩЕМ собрании
учредителей утвержде�
ны устав и платформа

действий ассоциации. 
Председателем ассоциации

избран профессор В.И. Осей�
чук (Тюмень). В состав совета
ассоциации вошли профессо�
ра Н.А. Боброва (Самара),
В.Д. Комаров (Санкт�Петер�
бург), Э.К. Эльц, доценты
О.Н. Четверикова (Москва) и
Г.А. Щербаков (Тюмень). 

Первым действием новой

общественной организации
стал коллективный админист�
ративный иск, оспаривающий
в Верховном суде России при�
каз министерства образования
и науки РФ от 10 декабря 2013
года №1324, поскольку он про�
тиворечит положениям части 1
ст. 3 Трудового кодекса РФ,
пункта 2 ст. 3 Федерального за�
кона «Об образовании», пункта
3 ст. 37 Конституции РФ.

(Окончание на 2�й стр.)

Д ЕЛЕГАЦИЯ Псковского
областного отделения
КПРФ была самой мно�

гочисленной на торжествах в
честь 60�летия возведения мемо�
риала мужества и героизма пар�
тизан — Кургана Дружбы, кото�
рые состоялись 7 июля на стыке
границ России, Белоруссии и
Латвии. Под красными знамёна�
ми, среди которых лидировала
копия Знамени Победы, с порт�
ретами полководцев СССР
псковские коммунисты отдали
дань уважения Герою Советско�
го Союза Марии Пынто, возло�
жив венки и цветы к её памятни�
ку. Они поклонились и почтили
память отважных героев комсо�
мольцев�подпольщиков бело�
русской деревни Прошки. 

— Такие встречи проходят
каждый год на протяжении 60
лет. Именно здесь губернатор
Псковской области Михаил Ве�
дерников вручил официальное
свидетельство «Край партизан�
ской славы» главе Себежского
района Леониду Курсенкову, —
сказал член ЦК КПРФ, первый
секретарь Псковского обкома
партии Пётр Алексеенко. — Во
время Великой Отечественной

войны партизаны контролиро�
вали территорию в 10 тысяч ква�
дратных километров, на которой
проживали около 100 тысяч че�
ловек. Работали сельские Сове�

ты, школы, медицинские пунк�
ты. Очень жаль, что память об
этом пытаются вытравить в со�
седней Латвии, представляя со�
ветских воинов как оккупантов,

тогда как сейчас по улицам лат�
вийских городов маршируют
войска НАТО.

— Настанет день, когда все мы
снова соберёмся под красными

знамёнами, когда прекратится
варварство по отношению к со�
ветским памятникам, когда ла�
тыши не будут скрывать совет�
ские награды своих отцов и ма�
терей, дедов и бабушек. Нужно
на Курган Дружбы почаще при�
возить своих детей и внуков,
чтобы они проникались гордос�
тью за отвагу своих предков.
Лично я приехал со своей семь�
ёй, — сказал депутат сейма Лат�
вийской Республики Артур Ру�
бикс, сын отважного патриота
Альфреда Рубикса — члена По�
литбюро ЦК КПСС, первого се�
кретаря ЦК Коммунистической
партии Латвии (1990—1991),
председателя Социалистичес�
кой партии Латвии (с 1999 по
2015 г.), депутата Европарламен�
та (2009—2014).

Гости праздника посетили
партизанские землянки, приоб�
рели сувениры, встретили ста�
рых знакомых. Делегация
псковских коммунистов на бе�
регу речки Синей, разделяющей
три республики, исполнила пес�
ню военных лет «Катюша», ко�
торую подхватили белорусы и
латыши. Никакие искусственно
возводимые преграды не разру�
шат вековую дружбу народов.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ,
корр. «Правды».

Псковская область.

Не померкнет никогда

Край партизанской славы
Главный
арбитр — 

новосибирец

8ИЮЛЯ действующий мэр
Новосибирска А. Локоть

подал в городскую избира�
тельную комиссию докумен�
ты для регистрации кандида�
том на предстоящих выборах
мэра города, которые пройдут
8 сентября этого года. 6 июня
на отчётно�выборной конфе�
ренции Новосибирского об�
ластного отделения КПРФ
его выдвинули единогласно.

После подачи документов
градоначальник, отвечая на во�
просы журналистов, рассказал,
что идёт на второй срок «не ра�
ди удовлетворения политичес�
ких амбиций, а чтобы решать
проблемы новосибирцев и раз�
вития Новосибирска».

— В центре моего програм�
много документа — человек,
новосибирец, который хочет
жить в хороших, комфортных
условиях, получать достойную
зарплату и растить детей здесь,
в Новосибирске. Главный ар�
битр выборов — тот, кто реша�
ет, кому возглавлять муници�
палитет, — новосибирец, —
сказал А. Локоть.

Пресс�служба
Новосибирского обкома КПРФ.

Подготовка к Все�
российской акции
протеста «За справед�
ливость и права граж�
дан! Остановим про�
извол власти! Защи�
тим Грудинина!», на�
меченной на 13 июля,
вышла на финишную
прямую, заявил в ходе
заседания Общерос�
сийского штаба проте�
стных действий, со�
стоявшегося 9 июля,
его руководитель, за�
меститель Председа�
теля ЦК КПРФ Влади�
мир Кашин. 

АКЦИИ ПРОЙДУТ по
всей России в виде шест�
вий, пикетов, митингов,

отметил В. Кашин, в ходе кото�
рых должны быть приняты со�
ответствующие резолюции.
Покушения на хорошо работа�
ющие и добивающиеся успехов
хозяйства, как в случае с совхо�
зом имени Ленина, происходят
регулярно.

В ходе предстоящего меро�
приятия будут подниматься се�
рьёзные проблемы, касающие�
ся неблагоприятной ситуации в
социальной сфере: положение
обманутых дольщиков, послед�

ствия пенсионной «реформы»,
демографическая ситуация,
рост бедности и безработицы.
Заместитель Председателя ЦК
КПРФ подчеркнул, что осо�
бенно важно обеспечить массо�
вость и в оставшиеся дни уси�
лить работу по мобилизации
населения. «Необходимо пони�
мать, — отметил В. Кашин, —
что мы выступаем не только в
защиту совхоза, но и отстаива�
ем право на достойную жизнь
миллионов наших сограждан».

Секретарь МГК КПРФ Ни�
колай Зубрилин рассказал о ра�
боте столичных коммунистов в
этом направлении. 13 июля
вместе с коммунистами на пло�
щадь Революции, где состоится
акция, выйдут представители
протестных групп: защитники
экологии, дольщики, постра�
давшие от «чёрных риелто�
ров», «дети войны», предста�
вители «ВЖС — «Надежда
России», Союза советских
офицеров и других общест�
венных организаций. Работ�
ники совхоза имени Ленина и
жители посёлка также высту�

пят в защиту народного пред�
приятия.

Далее участники заседания
рассказали о планах своих орга�
низаций по подготовке к этому
дню. Первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ Владимир Исаков
отметил, что комсомольцы
примут самое активное участие
в митинге. Идёт работа в соцсе�
тях, используются и другие
способы информирования.

Делается всё для того, чтобы
по всей России митинги, пике�
ты прошли массово и мощно.
Голос народа должен быть ус�
лышан, а произвол и беззако�
ние в отношении совхоза име�
ни Ленина — пресечены.

Алёна ЕРКИНА.

Пресечь произвол
и беззаконие

Боятся коммунистов
Известие о том, что Верховный суд Карачаево#Черкесии снял список кандидатов КПРФ

с выборов в республиканский парламент, вызвало возмущение по всей России

МЫ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ убеди�
лись, что буржуазная «свобода»
не изменилась со времён дедуш�

ки Крылова: «Ты виноват уж тем, что хо�
чется мне кушать». Те, кто узурпировал
власть, хотят и дальше сладко кушать. Но
народ России нищает, и провластные
партии абсолютно не пользуются его под�
держкой. Ловить избирателя на гречку
уже невыгодно — электоральная крупа
тоже подорожала. Поэтому правящий ре�
жим ещё на старте пытается устранить
своих единственных реальных соперни�
ков — представителей Коммунистичес�
кой партии Российской Федерации. 

Инцидент, происшедший в Карачаево�
Черкесии, свидетельствует: местная
власть боится прихода коммунистов в ре�
спубликанский парламент. Поэтому ре�
шила любой ценой не допустить их к уча�
стию в выборах 8 сентября 2019 года.

Происходящие в республике события
комментирует первый секретарь Карачае�
во�Черкесского рескома КПРФ Кемал
БЫТДАЕВ:

— Вначале я хочу поблагодарить
коммунистов России за моральную
поддержку, которую они нам сейчас
оказывают. Эта солидарность дейст�
вительно очень помогает. Скажу от�
кровенно: давление со стороны влас�
тей мы ощутили с того момента, когда
заявили, что идём в парламент КЧР.
Оно усилилось во время проведения
конференции, на которой мы выдви�
гали наших товарищей кандидатами в
депутаты. К делегатам подходили не�
известные люди и предлагали подпи�
сать бумаги о нелегитимности конфе�
ренции. Конечно, подобные провока�
ции не прошли. 

24 июня избирательная комиссия Ка�
рачаево�Черкесии заверила избира�
тельный список КПРФ. Мы с нетерпе�
нием стали ожидать 5 июля, чтобы заре�
гистрироваться и бросить все силы на
предвыборную борьбу. И тут объедине�
ние «Патриоты России» бизнесмена
Геннадия Семигина (по нашему мне�
нию — карманная «партия власти») по�

дало в суд на избирательную комиссию
КЧР за то, что она… заверила список
наших кандидатов. И 5 июля вместо ре�
гистрации нам устроили настоящее су�
дилище. Иск «Патриотов России» ка�
сался числа делегатов конференции. Их
якобы присутствовало 56 человек, а не
53, как указано в наших документах.
Кроме того, семигинцы утверждали,
что в списке кандидатов КПРФ должно
быть 75 человек, а документы поданы
лишь на 72. Написанные ранее заявле�
ния трёх наших товарищей, решивших
не участвовать в выборах, были просто
проигнорированы. 

В целом же, рассматривая это дело,
судья Верховного суда Карачаево�Чер�
кесской Республики Марина Езаова от�
клонила порядка десяти ходатайств со
стороны представителей КПРФ, среди
которых — ходатайства о приобщении к
делу и об изучении аудио� и видеозапи�
сей с рабочей группы республиканского
избиркома, проверявшей поданные
КПРФ документы, а также ходатайства о

вызове свидетелей — делегатов парткон�
ференции, членов счётной и мандатной
комиссий.

Мы, конечно же, будем бороться с по�
добным произволом.

15 июля в 11.00 Карачаево�Черкесский
реском КПРФ намерен провести перед
зданием правительства республики ми�
тинг «Против дискриминации КПРФ на
выборах депутатов Народного Собрания
(парламента) КЧР. Против кумовства и
семейственности в управлении КЧР. За
Советскую Карачаево�Черкесию!». Уве�
домление о нём уже подано в мэрию Чер�
кесска, хотя уверенности в том, что раз�
решение будет дано, у нас нет. Возможно,
власти попытаются вывести митинг за го�
род. И всё равно мы молчать не будем!..

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

Карачаево�Черкесская Республика.

Продолжение темы 
на 2�й странице.

До Единого дня голо�
сования 8 сентября ещё
около двух месяцев, а
один из результатов
предстоящих выборов
уже очевиден: «Единая
Россия», даже не дож�
давшись итоговых прото�
колов, признала своё по�
ражение. Это прояви�
лось в том, что большин�
ство кандидатов от «пар�
тии власти» постарались
всячески скрыть от изби�
рателей свою к ней при�
надлежность.

О ГРОМНОЕ число как уже
действующих, так и впер�
вые баллотирующихся

членов «Единой России» выста�
вили свои кандидатуры на вы�
борные должности в качестве
самовыдвиженцев. Ныне боль�
шинство муниципальных глав,
депутатов, губернаторов и вице�
губернаторов состоят членами
этой партии правящей бюрокра�
тии и буржуазии, которую также
называют «партией жуликов и
воров». И откреститься хотя бы
формально от этой ставшей не�
навистной народу касты поже�
лало немало преуспевающих чи�
нуш: даже ряд претендентов на
пост губернатора предпочли
быть самовыдвиженцами, чтобы
лишний раз не вызывать нега�
тивные эмоции избирателей.

Причины ненависти огром�
ной части населения к партии
ЕР в объяснениях не нуждают�
ся. Загадочно иное: почему
именно теперь многие члены
ЕР отреклись от своей партий�
ности? Ведь проблемы с электо�
ратом были и в прошлые годы,
да и официальные социологи
отнюдь не предвещают такого
уж катастрофического пораже�
ния правящей партии на пред�
стоящих выборах. Даже напро�
тив: они прочат ей победу! 

Так, Всероссийский центр
изучения общественного мне�
ния (ВЦИОМ) в своей свежей
публикации (за 5 июля) данных
исследования «Рейтинги дове�
рия политикам, оценки работы
президента и правительства,
поддержка политических пар�
тий» констатирует значитель�
ный отрыв «Единой России» от
конкурентов. Авторы исследо�

вания утверждают: «Уровень
поддержки партии «Единая Рос�
сия» за последнюю неделю со�
ставил 33,6%, КПРФ — 15,1%,
ЛДПР — 12%, «Справедливой
России» — 6,3%».

ФОМ (фонд «Общественное
мнение») 4 июля опубликовал
аналогичные данные. По ут�
верждению экспертов фонда, на
вопрос: «Представьте себе, что в
следующее воскресенье состоят�
ся очередные выборы в Государ�
ственную думу. Как, за какую
партию вы бы проголосовали?»
— 33% респондентов ответили:
«За «Единую Россию».

Возникает вопрос: почему
«условные избиратели», кото�
рых опрашивают ВЦИОМ и
ФОМ в ЕР верят, а сами канди�
даты от ЕР нет?! Быть может, с
экспертами, которые проводили
исследования, что�то не так?

ВПРОЧЕМ, эксперты быва�
ют разные: одни — для про�
паганды, другие — для де�

ла. Так, в аналитическом докладе
«Выборы в регионах России в
2019 году и влияние фактора «ле�
вого запроса» на электоральные
предпочтения граждан», кото�
рый подготовили президент
Центра развития региональной
политики Илья Гращенков и ди�
ректор Фонда прогрессивной по�
литики Олег Бондаренко ещё в
начале года, был сделан чёткий
прогноз: «Проблема 8 сентября:
«Единая Россия» накануне то�
тального разгрома».

Для «вертикали власти», при�
выкшей подтверждать свои пол�
номочия через политические
инструменты партии «Единая
Россия», электоральный цикл
окажется сложным, говорится в
докладе. Во�первых, из�за по�
всеместного падения уровня до�
верия к деятельности правитель�
ства РФ и роста запроса на соци�
альную справедливость, так на�
зываемый левый поворот. Во�
вторых, из�за резкого падения
рейтинга «партии власти», что в
ряде случаев привело к отказу от
использования партийного
бренда и к самостоятельному

выдвижению провластных кан�
дидатов, без указания политиче�
ской принадлежности. В�треть�
их, из�за объединения оппози�
ции в борьбе с административ�
ным ресурсом. В ряде, в том чис�
ле ключевых, регионов рейтинг
партии «Единая Россия» крайне
низок: по предварительным со�
циологическим оценкам, в
Москве за ЕР готовы проголосо�
вать менее 10% горожан, при�
мерно столько же в Брянске и
Волгограде, а в Республике Ал�
тай и Севастополе рейтинг так�
же ненамного превышает 10%. 

«В ряде регионов наблюдается
серьёзный дефицит коммуника�
ции власти с населением, отсут�
ствие внятной федеральной и
региональной повестки, что
особенно опасно при резком
росте протестных настроений и
запроса на социальную справед�
ливость. Резкое ухудшение эко�
номической ситуации, сокраще�
ние уровня жизни граждан и не�
способность выдвижения собст�
венных идей развития могут
привести к серьёзному усиле�
нию партий «левого сектора» —
КПРФ, СР, а также популист�
ской ЛДПР и «Родины», — ска�
зано в докладе.

А далее следуют весьма при�
мечательные выводы: «Почти
70% избирательных кампаний
электорального цикла 2019 года
будут проблемными для феде�
рального центра и партии «Еди�
ная Россия». Уход от партийного
бренда позволит кандидатам�са�
мовыдвиженцам лишь частично
решить вопрос с падением рей�
тинга власти, при этом запустив
ещё более негативный для сис�
темы процесс, связанный с де�
персонализацией ответственно�
сти перед рядовыми граждана�
ми. Проще говоря, люди пере�
стают понимать, кто в ответе за
свалившиеся на них беды, если
губернаторы и депутаты стара�
ются избраться под флагами не�
известности. Такая ситуация по�
рождает ещё большее раздраже�
ние, переходящее из требований
социальной справедливости к
требованиям радикальной сме�

ны правил игры. Таким образом,
«левый поворот» — это требова�
ние коренного переустройства
не только системы хозяйствова�
ния в государстве, но и полити�
ческой системы, с повышением
прозрачности механизмов её
функционирования».

Эксперты уверены: «Страна
находится накануне новой пере�
стройки партийно�политичес�
кой модели РФ: основные поли�
тические партии, за исключени�
ем КПРФ, в нынешнем виде се�
бя практически исчерпали».

Ситуацию вокруг отказа «еди�
нороссов» выдвигаться на выбо�
ры от собственной партии про�
комментировал для «Правды»
секретарь МГК КПРФ, депутат
Государственной думы Денис
Парфёнов:

— Мы сегодня наблюдаем
признаки партийного банкрот�
ства «Единой России». Члены
партии, причём не рядовые, а
высокопоставленные, стесня�
ются своего членства в партии,
маскируют его и, идя на выборы,
прикидываются самовыдвижен�
цами. Это, безусловно, говорит о
том, что имя «партии власти»
стало токсичным. Так, один из
руководителей «Единой Рос�
сии», член президиума генераль�
ного совета партии, глава мос�
ковского отделения ЕР, замести�
тель председателя Мосгордумы
Андрей Метельский выставил
свою кандидатуру на выборах в
качестве самовыдвиженца. То
же самое сделал нынешний спи�
кер московского парламента,
член президиума регионального
политического совета ЕР Алек�
сей Шапошников. То же проде�
лали депутат Мосгордумы, со�
председатель московского сове�
та сторонников партии «Единая
Россия» Лариса Картавцева, а
также ряд других депутатов�
«единороссов».

Политологи уже подшучива�
ют над такими «единороссами»:
они идут на выборы «самомедве�
женцами». Очевидно, что у влас�
ти есть серьёзная неуверенность,
есть понимание того, что изби�
ратель не воспринимает партию

и значительная часть сторонни�
ков не готовы больше её поддер�
живать. Однако шансы на про�
хождение в МГД у таких канди�
датов всё же имеются — за счёт
использования административ�
ного ресурса и манипулятивных
технологий. 

— И большинство они тоже мо�
гут получить?

— Надо оценивать ситуацию
здраво. Банкротство партийного
бренда приговором для всей
партии, к сожалению, не являет�
ся. Админресурс у ЕР велик: ог�
ромная армия чиновников, ра�
ботников социальных учрежде�
ний, пожилых граждан, которые
являются клиентами центров
социальной защиты. Сюда же
следует отнести программу
«Московское долголетие», кото�
рая была инициирована властя�
ми в немалой степени с целью
достижения электорального ре�
зультата. И всё это — на фоне до�
вольно низкого в целом интере�
са у общества к региональным
выборам и, в частности, интере�
са москвичей к выборам в Мос�
гордуму. При таком раскладе до�
ля контролируемого властями
зависимого электората лишь по�
вышается. Многое зависит от
того, как поработает оппозиция.
Решаться всё будет «в поле» и у
избирательных урн. Кто больше
проведёт встреч с избирателями,
сделает эффективнее агитацию,
кто лучше поработает со сторон�
никами, правильно выстроит
организационную часть работы
своего штаба, у того будет реаль�
ный шанс победить. Словом, не�
смотря на банкротство бренда
«Единая Россия», борьба на вы�
борах предстоит достаточно ост�
рая и напряжённая. 

Понятно, что лукавство кан�
дидатов от ЕР будет нами по�
следовательно вскрываться. Ес�
ли они уже на выборах пытают�
ся выдавать себя не за тех, кто
они есть на самом деле, то чего
же ожидать от них, в случае ес�
ли они снова окажутся у власт�
ных рычагов?

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Партия власти» теряет лицо

Рейдеры
приходят в чёрном

В Москве бандиты�рейдеры в очередной раз пошли в атаку на мебельную фа�
брику. Для защиты трудового коллектива предприятия от распоясавшегося кри�
минала представители Московского городского комитета КПРФ вместе с депу�
татами�коммунистами выставили круглосуточное дежурство на его территории. 

ДИРЕКТОР ФАБРИКИ Галина Костецкая
рассказала, что на протяжении вот уже не�
скольких лет она и трудовой коллектив под�

вергаются бандитским налётам. Ей угрожали, тре�
бовали 20 тысяч долларов. Вымогатели были задер�
жаны. Однако отделались двумя годами условных
сроков! Сегодня рейдеры вновь взяли на прицел
производство с целью получить земельный участок
и отдать его под коммерческую застройку. Они ло�
мают замки, въездные ворота, врываются в цехи,
выводят из строя станки, электрооборудование,
отопление, водоснабжение и канализацию. 

Давно написаны десятки заявлений в поли�
цию и Следственный комитет РФ. И всё это
время правоохранительные структуры не могут
поставить бандитов на место?

Есть обоснованное предположение, что за рей�

дерскими атаками стоит крупный криминал, уже
загубивший несколько оборонных, производст�
венных и торговых предприятий. В последнее вре�
мя он также пытается своей рейдерской хваткой
уничтожить подмосковный совхоз имени Ленина,
руководимый П.Н. Грудининым. 

Наконец�то всем этим произволом занялись
ФСБ и Следственный комитет Российской Фе�
дерации. После звонка Председателя ЦК КПРФ
Г.А. Зюганова начальнику ГУ МВД России по
городу Москве генерал�лейтенанту О.Е. Бара�
нову на фабрике установлен пост полиции. На�
деемся, что бандиты получат по заслугам!

Николай ЗУБРИЛИН,
член фракции КПРФ в Московской 

городской думе.

●● Депутат�коммунист Мосгордумы Николай Зубрилин и секретарь МГК КПРФ Владимир
Обуховский (справа) отправляют восвояси непрошеных гостей в чёрных кепках.
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Члены совета ассоциации
поставили задачу до 1 ноября
2019 года создать региональ�
ные отделения не менее чем в
43 субъектах Российской Фе�
дерации. После её решения
учредительные документы ас�
социации будут направлены
для регистрации в министер�

ство юстиции РФ. Совет при�
звал вузовский преподава�
тельский корпус проявить
инициативу в создании регио�
нальных отделений ассоциа�
ции (численность каждого из
них должна быть не менее че�
тырёх человек). Информацию
о работе по созданию регио�
нальных отделений ассоциа�
ции, а также возникающие во�
просы можно направлять на
электронный адрес: oseychuk�
utmn@yandex.ru.

* * *
В платформе действий об�

щероссийской профессорско�
преподавательской ассоциа�
ции «Справедливость и соли�
дарность» обращается внима�
ние на то, что в постсоветский
период России навязаны усло�
вия, усугубившие социально�
экономическое положение
профессорско�преподаватель�
ского персонала. Следователь�
но, борьба за их улучшение
должна стать основой самого
вузовского сообщества. 

Участники собрания учре�
дителей новой общественной
организации озабочены преж�
де всего сегодняшним состоя�
нием высшего профессио�
нального образования. Они
считают, что деятельность ас�
социации «Справедливость и
солидарность» должна быть
направлена на реализацию
следующего комплекса основ�
ных мер:

— переход к бесплатному
образованию, при котором
каждый российский гражда�
нин имел бы реальную воз�
можность получить полно�
ценное образование в соот�
ветствии со своими способ�
ностями и потребностями
страны; отмена коммерциа�
лизации государственных ву�
зов; ликвидация платных ву�
зов и колледжей;

— предоставление выпуск�
никам профессиональных об�
разовательных учреждений
первого рабочего места;

— установление в федераль�
ном Положении о порядке за�
мещения должностей, относя�
щихся к профессорско�препо�
давательскому составу, про�
зрачных и справедливых кри�
териев конкурсного отбора;
целесообразно определить
приказом министерства науки
и высшего образования требо�
вания к формированию про�
фессиональных авторитетных
конкурсных комиссий и учё�
ных советов вузов и их подраз�
делений, которые осуществ�
ляют конкурсный отбор, пре�

дусмотреть, чтобы в их составе
было не менее 70% членов из
профессорско�преподава�
тельского состава;

— отказ от мотивируемых
«финансовой оптимизацией»
укрупнений и слияний вузов,
сокращения численности пре�
подавателей, так как эти про�
цессы разрушают сложившие�
ся педагогические коллективы
и традиции учебных заведе�

ний, а также затрудняют пла�
нирование и организацию
учебного процесса;

— отмена Единого государ�
ственного экзамена как един�
ственно возможной формы
аттестации выпускников
школ, восстановление вступи�
тельного экзамена в вуз;

— выход из Болонского
процесса, отмена системы
бакалавриата и магистрату�
ры, возврат к специалитету,
при котором отечественные
дипломы естественно�науч�
ных и технических специаль�
ностей и так были конверти�
руемы за рубежом.

Платформа действий про�
фессорско�преподаватель�
ской ассоциации включает
ряд положений, направлен�
ных на улучшение организа�
ции научно�исследователь�
ской работы вузовских препо�
давателей. В частности, пред�
лагается:

— восстановление системы
подготовки и аттестации кад�
ров высшей квалификации;

— при оценке деятельности
учёных, преподавателей, на�
учных и образовательных ор�
ганизаций основное внима�
ние сосредоточить на качестве
образования и научных иссле�
дований, проверяя качество
работы учёных и преподавате�
лей путём профессионального
анализа содержания их науч�
ных и методических публика�
ций авторитетными специа�
листами, признанными в сво�
ей области, а не менеджерами
на основании формальных ко�
личественных показателей; 

— отказаться от практики
абсолютизации в оценке науч�
ной деятельности пресловуто�
го индекса Хирша, считая его
не главным, а только одним из
показателей научной продук�
тивности учёного.

В платформе действий ассо�
циации значительное внима�
ние уделяется расширению
прав профессорско�препода�
вательского состава и корен�
ному улучшению оплаты его
труда. Ассоциация «Справед�
ливость и солидарность» счи�
тает необходимым:

— заключение контрактов с
профессорско�преподава�
тельским составом на срок не
менее 5 лет;

— установление максималь�
ной учебной нагрузки в разме�
ре 520 часов в год, а аудитор�
ной нагрузки — не более 180
часов, что приблизит нагрузку
отечественных преподавате�
лей к нагрузке их зарубежных
коллег;

— установление оплаты тру�
да ассистента в вузе на одной
ставке не ниже величины трёх
прожиточных минимумов;
оплата труда профессора на
одной ставке в размере не ни�
же семи прожиточных мини�
мумов и не ниже двукратного
размера средней заработной
платы по субъекту Россий�
ской Федерации; при сопос�
тавлении со средним уровнем
зарплаты в регионе должна
учитываться именно ставка, а
не весь размер оплаты труда;

— увеличение размера над�
бавки за учёную степень кан�
дидата и доктора наук;

— привязка зарплаты ректо�
ров вузов к заработной плате
профессора на одной ставке в
пропорции 1,5:1, а зарплаты
отраслевого министра в про�
порции 2:1;

— регулярная, с опережени�
ем темпов инфляции, индек�
сация заработной платы про�

фессорско�преподавательско�
го состава.

Платформа действий ассо�
циации «Справедливость и
солидарность» предусматри�
вает решительные меры, курс
на демократизацию внутриву�
зовской жизни и расширение
университетских свобод:

— законодательное закреп�
ление права профессорско�
преподавательского состава
выбирать ректоров, руководи�
телей факультетов, институ�
тов и кафедр из кандидатов,
имеющих значительные до�
стижения в преподаватель�
ской и научной деятельности;

— ежегодная публикация
проектов бюджетов вузов и
отчётов об их исполнении с
указанием расходов по струк�
турным подразделениям, раз�
меров оплаты труда ассистен�
тов, старших преподавателей,
доцентов, профессоров, про�
ректоров и ректора раздельно
на одной ставке и с учётом
совместительства и доплат; их
публичное обсуждение;

— добиваться признания
права ассоциации «Справед�
ливость и солидарность» на
внесение предложений, ка�
сающихся замещения ва�
кантных должностей ректо�
ров вуза.

Для реализации перечис�
ленных выше мер ассоциация
будет использовать все закон�
ные методы, в том числе
«круглые столы», конферен�
ции, собрания, съезды, пике�
тирования, шествия, митин�
ги, демонстрации, забастовки,
судебные иски, предложения
законодательных инициатив.

При изложении программы
действий общероссийской
профессорско�преподава�
тельской ассоциации «Спра�
ведливость и солидарность»
мы здесь сосредоточились
лишь на наиболее принципи�
альных её положениях. Пол�
ный текст документа можно
получить по адресу: oseychuk�
utmn@yandex.ru.

* * *
Создано первое региональ�

ное отделение ассоциации
«Справедливость и солидар�
ность» — Тюменское. В него
вошли преподаватели Тюмен�
ского государственного уни�
верситета, Тюменского индус�
триального университета и
Тюменского государственного
медицинского университета.
Руководителем отделения из�
бран доцент С.В. Горовенко.

(Соб. инф.)

«Справедливость
и солидарность» —

девиз вузовской
профессуры

11 июля
— 100 лет назад, 11 июля и

29 августа 1919 г., В.И. Ленин
прочитал в Коммунистическом
университете им. Я.М. Сверд�
лова лекции «О государстве».

— 1921 г. — День победы На�
родной революции в Монголии.

— 35 лет назад Постановле�
нием Совета Министров
РСФСР был основан Государ�
ственный музей�заповедник
М.А. Шолохова.
12 июля

— 75 лет назад от немецко�
фашистских захватчиков были
освобождены посёлок Пушкин�
ские Горы и Пушкинский музей�
заповедник «Михайловское».
Началось разминирование мо�
гилы и памятника поэта.

— 115 лет назад родился
Пабло Неруда (1904—1973) —
чилийский поэт�коммунист,

многие стихи которого про�
никнуты пафосом борьбы с
фашизмом — «Испания в
сердце» (1937), две «Песни
любви Сталинграду» (1942—
1943). Лауреат Международ�
ной Ленинской премии «За
укрепление мира между наро�
дами» (1953) и Нобелевской
премии по литературе (1971).
13 июля

— 75 лет назад началась
Львовско�Сандомирская стра�
тегическая наступательная опе�
рация советских войск, в завер�
шении которой был занят
плацдарм на Висле, откуда
впоследствии развернулось
наступление в центр Польши
и к границам Германии.

— 85 лет А.С. Елисееву —
лётчику�космонавту СССР,
дважды Герою Советского Со�
юза, доктору технических на�

ук, трижды побывавшему в
космосе.

— 125 лет назад родился
И.Э. Бабель (1894—1940) —
советский писатель. Автор
произведений о Гражданской
войне «Конармия» (1926),
«Одесских рассказов» (1931),
пьесы «Закат» и др.
14 июля

— 230 лет назад (1789) в Па�
риже восставшим народом была
взята крепость�тюрьма Басти�
лия, где содержались полити�
ческие заключённые — про�
тивники монархического ре�
жима. Дата считается днём на�
чала Великой французской
революции (1789—1799) и от�
мечается как национальный
праздник страны.

— 130 лет со дня открытия
Международного социалисти�
ческого конгресса, установив�

шего ежегодное празднование
Дня международной солидарно�
сти трудящихся — 1 Мая.
15 июля

— 100 лет назад войска Крас�
ной Армии освободили Екате�
ринбург от колчаковцев.

— 90 лет со дня образования
Ненецкого автономного округа
(Архангельская обл.)

— 95 лет назад родился Мах�
муд Эсамбаев (1924—2000) — ар�
тист балета, эстрадный танцов�
щик, народный артист СССР,
Герой Социалистического Тру�
да, создатель первой советской
сольной танцевальной програм�
мы «Танцы народов мира».

— 115 лет со дня смерти
А.П. Чехова (1860—1904) —
великого русского писателя.
16 июля

— 200 лет назад началась
первая русская антарктическая

экспедиция Ф.Ф. Беллинсгау�
зена и М.П. Лазарева на шлю�
пах «Восток» и «Мирный». В
январе 1820 г. ими была от�
крыта Антарктида.

— 125 лет со дня рождения
Н.Н. Купреянова (1894—1933)
— советского художника�
графика. Автор ксилографий
«Броневики», «Крейсер «Ав�
рора», серии акварелей, ил�
люстраций к произведениям
В. Маяковского, М. Горько�
го, Н. Некрасова, А.Фадеева
и др.

— 85 лет назад в Москве был
создан Государственный лите�
ратурный музей. Ныне — Госу�
дарственный музей истории
российской литературы им.
В.И. Даля.
17 июля

— 1942 г. — начало Сталин�
градской битвы, которая завер�

шилась 2 февраля 1943 г. побе�
дой советских войск.

— 75 лет назад наступающие
войска Красной Армии пересекли
Государственную границу СССР.

В этот же день в Москве со�
стоялся «парад побеждённых»
— более 60 тыс. немецких во�
еннопленных, в том числе 20
генералов и 1200 офицеров,
прошли под конвоем через
столицу СССР.

— 35 лет назад был осущест�
влён запуск космического ко�
рабля «Союз Т�12» с экипажем
космонавтов: Владимир Джа�
нибеков, Светлана Савицкая и
Игорь Волк. 25 июля Светлана
Савицкая стала первой в мире
женщиной, совершившей вы�
ход в открытый космос.
18 июля

— 110 лет со дня рождения
А.А. Громыко (1909—1989) —

советского государственного
деятеля, дипломата, дважды
Героя Социалистического
Труда. Министр иностранных
дел СССР (1957—1985), пер�
вый заместитель Председателя
Совета Министров СССР
(1983—1985), Председатель
Президиума Верховного Со�
вета СССР (1985—1988). Лау�
реат Ленинской и Государст�
венной премий СССР.

— 85 лет назад в Комсомоль�
ске�на�Амуре был заложен пер�
вый камень в фундамент главно�
го механического корпуса завода
по выпуску боевых самолётов.
19 июля

— 126 лет со дня рождения
Владимира Маяковского
(1893—1930) — великого со�
ветского поэта.

— 110 лет назад родился
С.И. Грицевец (1909—1939) —

советский лётчик, майор,
дважды Герой Советского Со�
юза. Участник Гражданской
войны в Испании (1936—1939)
и вооружённого конфликта на
реке Халхин�Гол (1939). За
время службы сбил 40 самолё�
тов противника. Погиб в авиа�
катастрофе.
20 июля

— 95 лет назад в Москве вы�
шел первый номер ежедневной
газеты «Красный спорт». С
1946 г. — «Советский спорт».

— 95 лет со дня рождения
Т.М. Лиозновой (1924—2011)
— советского кинорежиссёра,
народной артистки СССР.
Среди поставленных ею филь�
мов — знаменитый телефильм
«Семнадцать мгновений вес�
ны». Лауреат Государственной
премии РСФСР им. братьев
Васильевых.

10 дней календаря

Отчёт о работе Счёт�
ной палаты РФ в 2018
году, рассмотренный
депутатами Госдумы на
пленарном заседании 
в минувший вторник, 
9 июля, стал поводом
обсудить не только ра�
боту самого органа пар�
ламентского финансо�
вого контроля, но и не�
которые проблемы бюд�
жетной политики, а так�
же ход реализации на�
циональных проектов.

М ОНИТОРИНГ вы�
полнения нацпроек�
тов Счётная палата

РФ определила для себя глав�
ной своей задачей. В её струк�
туре появился даже специаль�
ный департамент, который бу�
дет заниматься стратегичес�
ким аудитом. Относительно
перспектив нацпроектов
председатель Счётной палаты
Алексей Кудрин сделал крен в
сторону регионов, подчерк�
нув, что каждый субъект Рос�
сийской Федерации должен
заключить с федеральными
органами исполнительной
власти 40—50 соглашений, то
есть в общей сложности всего
более четырёх тысяч соглаше�
ний. Главный аудитор страны
признал, что выполнение ре�
гионами своих обязательств
проблематично. И основная
загвоздка, по его мнению,
здесь заключается в том, что
регионы берут на себя непо�
сильные обязательства. 

Наверное, правильнее было
бы сказать «не берут», а их за�
ставляют впрячься в броские,

как любая реклама, но хлип�
кие оглобли нацпроектов. Так,
например, по нацпроекту
«Жильё и городская среда»
лишь 11 процентов регионов
считают возможным достиже�
ние поставленных целей, 15
процентов оценивают их как
недостижимые и 38 процентов
аккуратно отмечают риски не�
достижения. Алексей Кудрин
обратил внимание на сокра�
щение ресурсов, которыми ре�
гионы вправе самостоятельно
распоряжаться при реализа�
ции нацпроектов. С одной
стороны, на 14 процентов вы�
росли межбюджетные транс�
ферты, но с другой — на 44,9
процента сократились дота�
ции на сбалансированность
бюджетов. Таким образом,
увеличились связанные субси�
дии, которые, по мнению гла�
вы Счётной палаты, мешают
гибкости работы субъектов
Российской Федерации. 

Этот вывод созвучен пози�
ции фракции КПРФ, о чём за�
явил в своём выступлении
первый заместитель председа�
теля Комитета Госдумы по бю�
джету и налогам коммунист
Валентин Шурчанов. Вместе с
тем парламентарий выразил
неудовлетворение тем, что
Счётная палата не даёт оценку
эффективности работы прави�
тельства, от которой зависит
выполнение задач развития.
Депутат коротко остановился,
в частности, на проблемах

здравоохранения, которые не
лучшим образом характеризу�
ют работу минздрава. Прежде
всего это огромные очереди в
регионах на запись к врачам,
на анализы и различные об�
следования. Чтобы, к примеру,
сдать кровь, порой приходится
записываться за две недели. О
каком качестве и своевремен�
ности лечения можно тут гово�
рить?! Другая проблема, с ко�
торой сталкиваются люди, —
это увеличение транспортных
расходов, потому что всё
сложнее приходится добирать�
ся до больниц. 

Алексей Куринный, которо�
му вопросы здравоохранения
особенно близки, поскольку
он и сам врач и его депутат�
ская деятельность связана с
работой в Комитете Госдумы
по охране здоровья, заметил,
что реализация национальных
целей по снижению смертнос�
ти и увеличению продолжи�
тельности жизни упирается в
проблему недофинансирова�
ния этой сферы. С учётом
нацпроектов на здравоохране�
ние приходится 3,9 процента
ВВП, тогда как по междуна�
родным нормам минимально
необходимый показатель — 
6 процентов ВВП. Депутат счёл
необходимым заручиться под�
держкой Счётной палаты, да�
бы достучаться до правитель�
ства в решении задачи увели�
чения финансирования отрас�
ли. И Алексей Кудрин под�

твердил сказанное им ранее:
«…Да, нужно больше вклады�
вать в человеческий капитал, в
том числе в качество здоровья
и обеспечения жизни». Впро�
чем, это заявление главного
аудитора страны ни к чему его
не обязывает. В бытность свою
министром финансов или за�
местителем председателя пра�
вительства сей господин, на�
чало политической карьеры
которого проходило под па�
тронатом Ельцина и Чубайса,
не слишком расстарался в на�
ращивании человеческого ка�
питала, зато в наращивании
капиталов олигархов — безус�
ловно. 

Михаил Щапов акцентиро�
вал внимание на системе госу�
дарственных и корпоративных
закупок, эффективность кото�
рой, согласно отчёту Счётной
палаты, последние пять лет
находится на неизменно низ�
ком уровне. Так, более поло�
вины объёма государственных
и муниципальных закупок
приходится на закупки у един�
ственного поставщика, а око�
ло 94 процентов объёма кор�
поративных закупок осуще�
ствляется неконкурентными
способами. «Триллионы руб�
лей тратятся с очевидными
признаками коррупции, а мы
не видим ни конкретных фа�
милий, ни названий компа�
ний, ни ответственных на ска�
мье подсудимых», — заметил
депутат.

Валентин Шурчанов обоб�
щил предложения КПРФ, ка�
сающиеся работы Счётной па�
латы. По мнению депутатов�
коммунистов, между органом
парламентского финансового
контроля и правительством
должна быть двусторонняя
связь. Что толку впустую сотря�
сать воздух разговорами о про�
блемах и неспособности прави�
тельства их решать?! Кабинет
министров следует обязать реа�
гировать на замечания и пред�
ложения Счётной палаты и да�
вать на них публичный ответ,
полагают во фракции КПРФ.
Ведь слово «аудит» переводится
с латинского как «слушает».
Однако у парламентариев есть
претензии и к самой Счётной
палате, которая, как подчерк�
нул В. Шурчанов, боится ост�
рых вопросов, стараясь их
обойти. Но без решения этих
вопросов движение вперёд не�
возможно, уверен депутат.

В часе заявлений по акту�
альным проблемам от имени
фракции КПРФ выступил
Александр Ющенко. Одна из
самых злободневных тем сего�
дня — административный
произвол, который захлестнул
регионы и, в частности, Кара�
чаево�Черкесию, где в пред�
дверии выборов депутатов На�
родного Собрания решили
расправиться с политическим
конкурентом.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Не избегать острых вопросов

С ИТУАЦИЯ, которая
складывается сегодня на
выборах в Карачаево�

Черкесии, выходит за рамки
здравого смысла и уж точно не
соответствует нормам Консти�
туции РФ, защищающим изби�
рательные права граждан.
Крупнейшая оппозиционная
политическая сила страны —
Коммунистическая партия
Российской Федерации — под
совершенно нелепыми предло�
гами снята с выборов в Народ�
ное Собрание республики.

Приходится с прискорбием
констатировать, что втаптывать
в грязь избирательные права
граждан уже стало нормой для
власть имущих в этом регионе.
Выборы президента России
2018 года также были отмечены
в Карачаево�Черкесии настоя�
щим правовым произволом:
наглые вбросы бюллетеней,
подкуп, принуждение голосо�
вать, многократные голосова�
ния одних и тех же лиц, поддел�
ка протоколов, незаконные
удаления наблюдателей с участ�
ков. На грубейшее пренебреже�
ние законом в этом регионе
был вынужден обратить внима�
ние и Центризбирком России,
который вообще�то на тех вы�
борах на многое закрывал глаза.
ЦИК пришлось организовать в
республике комплексную про�
верку, по результатам которой
прошло особое заседание ко�
миссии, констатировавшее
массовые нарушения.

Что же мы видим на выборах
этого года? Всё началось ещё до
партконференции КПРФ, ко�
торая должна была выдвинуть
кандидатов в депутаты Народ�
ного Собрания республики.
Наших делегатов пытались
подкупить, запугивали, даже
приезжали к ним ночью домой
и угрожали. Словом, делали
всё, чтобы конференция не со�
стоялась. Несмотря на это, на�
ши карачаево�черкесские това�
рищи собрались на конферен�
цию. Во время её работы пред�
ставители местного избиркома
и минюста буквально бегали по
залу с несколькими видеокаме�
рами, вмешивались в работу
счётной комиссии. Но комму�
нисты выстояли и выдвинули
список кандидатов КПРФ. В то
время на конференции присут�
ствовал заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ Ю. Афонин.

Тогда была предпринята по�

зорная попытка помешать на�
шим товарищам подать доку�
менты в избирком. Сначала на�
ших представителей не пускали
в здание. Потом их оттуда, за�
ломив им руки, выдворяли рос�
гвардейцы. Когда рабочая груп�
па избиркома всё же начала
принимать документы, появи�
лась Лариса Абазалиева, пред�
седатель избирательной комис�
сии и близкая родственница
главы республики Рашида Тем�
резова, и просто тупо приказала
прекратить приём. Лишь хоро�
шее знание закона и стойкость
наших юристов вынудили из�
бирком принять документы о
выдвижении списка КПРФ, но
завершился этот процесс в три
часа ночи!

Потерпев поражение на
этом этапе, власти задейство�
вали другие рычаги. Партия
«Патриоты России» подала иск
в суд с требованием снять спи�
сок КПРФ с выборов. Почему
мы уверенно предполагаем,
что в данном случае за этой
партией стоит республикан�
ская власть? Достаточно по�
смотреть на список её канди�
датов. В нём фигурирует Расул
Салпагаров, родной брат сена�
тора от Карачаево�Черкесии
Ахмата Салпагарова.

На каких же претензиях был
основан этот иск? Истец ут�
верждает, что на конференции,
выдвинувшей список КПРФ,
якобы присутствовали 56 деле�
гатов. Но в документах, подан�
ных нашими товарищами в из�
бирком, фигурируют 53 делега�
та. То есть позиция КПРФ под�
тверждена документально, а
позиция истца опирается на ха�
отичную «нарезку» видеозапи�
сей с конференции. Порази�
тельно, но, принимая столь от�
ветственное решение, суд не
истребовал и не просмотрел
полную видеозапись партий�
ной конференции!

Рассматривая дело, суд умуд�
рился отклонить порядка де�
сятка ходатайств со стороны
представителей КПРФ. А ведь
именно полные видеозаписи и
свидетельские показания могли
дать исчерпывающую картину
событий. В ходе заседания суд
просто прервал выступление
представителя КПРФ, быстро
удалился в совещательную ком�
нату и стремительно принял ре�
шение снять список наших
кандидатов с выборов.

Не менее удивительно дейст�
вовала республиканская изби�
рательная комиссия: в то же са�
мое время, когда шло заседание
суда, избирком проводил своё
заседание. Вышеупомянутая 
г�жа Абазалиева по телефону
держала связь с судом и затяги�
вала заседание, объявив пере�
рыв на неопределённое время.
Как только она получила сиг�
нал, тут же вынесла решение и
отказала КПРФ в регистрации
для участия в выборах, сослав�
шись на суд, но даже не полу�
чив ещё текста судебного реше�
ния! Если это не прямое нару�
шение закона, то что это?

Столь тенденциозное рас�
смотрение дела в Верховном су�
де Карачаево�Черкесии застав�
ляет внимательнее посмотреть
на личность судьи, принявшей
это решение. Судью Марину
Езаову в республике часто на�
зывают «личной судьёй клана
Арашуковых». В судебном и
правоохранительном сообще�
стве региона бытует мнение,
что все судебные дела, к кото�
рым у клана Арашуковых был
интерес, попадали именно к
Езаовой. И это не просто слова.
26 февраля 2019 года дома у
этой судьи и её мужа Арсена
Езаова (экс�заместителя руко�
водителя республиканского уп�
равления Следственного коми�
тета) сотрудники ФСБ провели
обыск в связи с подозрением в
коррупционных связях с арес�
тованным сенатором Рауфом
Арашуковым и его отцом Рау�
лем. Арсен Езаов признался,
что с Арашуковыми их семью
связывают дружеские отноше�
ния. В частности, супруги Езао�
вы ездили отдыхать к Арашуко�
вым на базу «Адиюх�Пэлас».
Вот такая «особенная» судья ре�
шала судьбу списка КПРФ на
выборах в Народное Собрание
Карачаево�Черкесии.

И здесь мы подходим к сути
происходящих событий. Изве�
стно, что экс�сенатор от Кара�
чаево�Черкесии Рауф Арашу�
ков подозревается в участии в
преступном сообществе и
убийстве. Следствие также за�
являло, что этот российский се�
натор являлся резидентом ино�
странного государства — Объе�
динённых Арабских Эмиратов.
Арестован и его отец по обви�
нениям в финансовых преступ�
лениях многомиллиардного
масштаба.

Карачаево�черкесские ком�
мунисты давно указывали, что
власть в республике глубоко
криминализована, что факти�
ческими хозяевами региона
стали мафиозные кланы, кото�
рые просто плюют на законы
как на выборах, так и во всех
остальных сферах жизни. Со�
бытия подтверждают эту оцен�
ку наших товарищей.

Вырисовывается следующая
картина: семья Арашуковых,
имея доступ к газовым деньгам
Юга России, выстроила в рес�
публике мощную систему влия�
ния. Эту криминальную систе�
му нужно демонтировать. На
это понадобится много усилий.
Но это веление времени. Это
абсолютно необходимо для раз�
вития региона. Клановость,
сращивание чиновников и пра�
воохранительных органов с
криминалом унизительны для
нашей страны и для достоинст�
ва наших людей.

Местная власть сама прово�
цирует беспорядки. Она не ос�
тавляет людям выбора. Некуда
обращаться, чтобы отстоять
свои права. В суд? Там родст�
венники главы республики. В
парламент? Он под контро�
лем. В общественные органи�
зации? Они несамостоятель�
ны. Куда должен обращаться
обычный человек в поисках
справедливости?

В Карачаево�Черкесии борь�
ба с этой криминальной клано�
вой системой запущена арестом
Арашуковых. Неужели г�н Тем�
резов не понимает этого сигна�
ла? Вместо того чтобы возгла�
вить процесс обновления, он,
складывается ощущение, пыта�
ется эту систему защитить. И
для этого стремится уничто�
жить в республике реальную
политическую конкуренцию,
снимая с выборов список кан�
дидатов нашей партии.

Конечно, мы не можем рас�
ценивать снятие списка КПРФ
с выборов иначе, как произвол

и беззаконие. Конечно, мы аб�
солютно убеждены в своей
правоте и будем в установлен�
ном законом порядке оспари�
вать это судебное решение.
Верховный суд РФ должен
восстановить законность в Ка�
рачаево�Черкесии! А то слиш�
ком многие власть имущие там
решили, что им закон вообще
не писан.

Мы считаем необходимым в
деталях проинформировать
президента России о сложив�
шемся в Карачаево�Черкесии
положении. И я думаю, что к
имеющимся источникам наша
информация будет не лишней.

Мы начинаем по всей России
акции протеста против произ�
вола в отношении наших кара�
чаево�черкесских товарищей.
Эта тема обязательно будет вы�
несена нами и на Всероссий�
скую акцию протеста, которая
состоится 13 июля.

Но я убеждён, что и Государ�
ственная дума Российской Фе�
дерации должна выразить свою
позицию. Я обращаюсь к пред�
ставителям всех фракций. Се�
годня произвол касается Ком�
мунистической партии Россий�
ской Федерации, завтра это мо�
жет коснуться любой из партий.
Я обращаюсь и к представите�
лям думского большинства.
Ситуации, подобные карачае�
во�черкесской, — это колос�
сальная дискредитация всей
системы власти в Российской
Федерации. В нынешней грозо�
вой внешнеполитической об�
становке — это настоящий по�
дарок врагам нашей страны.
Это вызов, который нельзя ос�
тавлять без ответа.

Я призываю всех коллег осу�
дить творящийся в Карачаево�
Черкесии произвол, попираю�
щий ценности, которые за�
креплены в нашей Конститу�
ции, произвол, уничтожающий
политическую конкуренцию,
свободу выбора и элементар�
ную справедливость.

●● Сегодняшнее состояние высшего профессионального образования вызывает озабоченность.

●● В Пскове (на снимке) и в ряде других регионов страны
прошли одиночные пикеты против снятия списка кандида�
тов КПРФ с выборов в Народное Собрание Карачаево�
Черкесской Республики.

Грубейшее
пренебрежение

законом
Выступление заместителя председателя Комитета ГД

по информационной политике, информационным технологиям
и связи Александра ЮЩЕНКО

на пленарном заседании Госдумы 9 июля
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Вести с Украины

Т АК, на своём последнем за ми�
нувшие дни брифинге официаль�
ный представитель Управления

Народной милиции (УНМ) ДНР Дани�
ил Безсонов сообщил, что украинские
боевики вели огонь по районам 11 на�
селённых пунктов республики, приме�
няя артиллерийские снаряды калибра
152 мм и мины калибра 120 мм.

На горловском направлении боеви�
ки Полякова и Гараза из 53�й и 30�й
бригад обстреляли из 120� и 82�мм ми�
номётов, гранатомётов различного ти�
па, крупнокалиберных пулемётов и
стрелкового оружия населённый пункт
Доломитное, посёлок шахты им. Изо�
това и посёлок шахты им. Гагарина.

На донецком направлении боевики
93�й и 24�й бригад под командованием
военных преступников Брыжинского
и Гудзя вели огонь из 120� и 82�мм ми�
номётов, гранатомётов, крупнокали�
берных пулемётов и стрелкового ору�
жия по населённым пунктам Староми�
хайловка, Александровка, Трудовские
и Ясиноватая. 

В это же время президент Украины
Владимир Зеленский цинично заявля�
ет о стабилизации обстановки в райо�
не Станицы Луганской после отвода
вооружения на данном участке, но
умалчивает о выходе из�под контроля
командующего так называемой ООС
Сырского и ухудшающейся с каждым
днём обстановке вдоль всей линии со�
прикосновения.

Только за период с 1 по 9 июля укра�
инские каратели, грубо нарушив мин�
ские договорённости, выпустили по
территории республики 1135 артилле�
рийских снарядов и мин различных ка�
либров, из которых 213 снарядов кали�
бра 152 мм, 126 — калибра 122 мм и 430
мин калибра 120 мм.

В результате обстрелов территории
республики трое мирных жителей по�
лучили ранения, повреждены 39 граж�
данских домостроений, 17 объектов
гражданской инфраструктуры, среди
которых Свято�Спиридоновский храм
в селе Коминтерново и школа в посёл�
ке Красноармейское в Новоазовском
районе ДНР.

Украинские каратели из 40�й брига�
ды также за последние двое суток уси�
лили свои действия по истреблению
жителей юга республики.

Результатом преступной деятельно�
сти ВСУ стало частичное уничтожение
посёлка Красноармейское, по которо�
му в ночь на 8 июля было выпущено
около 80 артиллерийских снарядов ка�
либров 152 мм и 122 мм, в результате
чего повреждения получили 30 жилых
домостроений, больница, общеобра�
зовательная школа и трансформатор�
ная подстанция. 

Представитель УНМ ДНР в очеред�
ной раз пытается донести до командо�

вания ВСУ информацию о том, что все
факты украинских преступлений про�
тив мирного населения зафиксирова�
ны международными наблюдателями
миссии ОБСЕ и доведены до мировой
общественности, включая и послед�
ние преступления, направленные на
истребление мирных жителей.

Все материалы переданы в Генераль�
ную прокуратуру ДНР для возбужде�
ния уголовных дел в отношении укра�
инских военных преступников Гнатова
и Лавриненко, а также будут использо�
ваны в международных судах по факту
геноцида мирного населения.

П РИ ЭТОМ руководство Народ�
ной милиции ДНР отмечает тот
факт, что командующим так на�

зываемой ООС Сырским отдан приказ
своим боевикам на усиление артилле�
рийских обстрелов населённых пунк�
тов республики во время работы на
мариупольском направлении иност�
ранной делегации во главе с послом
Франции на Украине Изабель Дюмон.

Данными действиями командование
ВСУ демонстрирует представителям
стран НАТО боевую выучку своих
убийц�артиллеристов, которые при�
цельно, с использованием беспилот�
ников для корректировки огня, обст�
реляли населённые пункты Красноар�
мейское и Ленинское и тем самым
подтвердили, что денежные средства,
выделяемые для разрушения объектов
гражданской инфраструктуры на тер�
ритории ДНР и истребления мирных
жителей Донбасса, расходуются по
прямому назначению. 

По сообщению представительства
ДНР в Совместном центре по контро�
лю и координации режима прекраще�
ния огня, «в 11.45 вооружённые фор�
мирования Украины открыли огонь со
стороны населённого пункта Гнутово
по направлению села Веденское с при�
менением артиллерии калибра 152 мм.
В результате обстрела сгорело поле, за�
сеянное пшеницей, площадь которого
равна 10 гектарам».

Преступления украинских карателей
в отношении мирных жителей Донбас�
са не остаются безнаказанными.

Боевики ВСУ продолжают подры�
ваться на своих взрывных устройствах,
а командование т.н. ООС скрывает от
общественности свои небоевые поте�
ри. В районе Марьинки в результате
подрыва БТР на своём минном поле
погибли двое боевиков, а механик�во�
дитель получил серьёзные ожоги. Со�
гласно официальным заявлениям шта�
ба т.н. ООС, санитарные потери среди
украинских преступников составили
два человека ранеными, что противо�
речит реальному положению дел.

Командование Народной милиции
ДНР обратилось к родственникам укра�

инских военных, находящихся в зоне
т.н. ООС, чтобы те поспособствовали их
скорейшему возвращению домой, пока
с ними не случилось то, после чего ко�
мандование ВСУ от них откажется.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ в Киеве разго�
релся нешуточный скандал после
того, как украинский телеканал

NewsOne анонсировал на 12 июля про�
ведение прямого телемоста между Ки�
евом и Москвой «Надо поговорить»
впервые за годы войны между Украи�
ной и республиками Донбасса.

Но идея проведения такого телемос�
та вызвала настоящую истерику среди
депутатов Верховной рады, украин�
ские неонацисты поставили Зеленско�
му ультиматум и дали сутки на приня�
тие решения, врио главы СБУ призвал
президента созвать нацсовет по безо�
пасности и обороне.

У здания телеканала NewsOne в Ки�
еве началась многочисленная акция
протеста нацистов из�за намерения
журналистов провести телемост с Рос�
сией. Они требовали закрыть каналы
NewsOne и 112 за «пророссийскую
пропаганду». Под бодрую музыку бое�
вики жгли файеры, а на территорию
комплекса, где расположен телеканал,
летели горящие петарды. В акции при�
нимали участие такие одиозные лич�
ности, как главарь «Нацкорпуса»*
Сергей Филимонов, экс�глава одес�
ского «Правого сектора»* Сергей
Стерненко, лидер группировки С14*
Евгений Карась и члены партии «Го�
лос» Святослава Вакарчука.

В конце концов, телеканал отказал�
ся от проведения телемоста. «Наша
попытка организовать площадку для
обсуждения неполитических вопросов
силами обычных людей, которые ни�
когда не ставили под сомнение терри�
ториальную целостность Украины, без
политиков и одиозных пропагандис�
тов привела к тому, что на протяжении
последнего времени рядом политичес�
ких партий в отношении нашего теле�
канала была начата массированная
информационная атака», — говорится
в сообщении руководства телеканала.
Причиной отмены названы прямые
угрозы физической расправы, которые
начали получать журналисты.

«Вопросы прекращения войны, ус�
тановления мира и возвращения укра�
инских пленных домой должны быть
главными для обсуждения всеми укра�
инскими СМИ. Разве могут журналис�
ты, провозглашающие такую повестку,
жить в страхе за свои семьи? Поэтому
телеканал NewsOne сообщает о том,
что в связи с информационной кампа�
нией против своих журналистов, угро�
зой нападения на канал и использова�
нием его названия в предвыборной
кампании ряда украинских партий,
мы вынуждены прекратить подготовку
телемарафона «Надо поговорить», —
говорится в заявлении NewsOne.

Невиданную прыть развила Генпро�
куратура Украины, поспешившая от�
крыть в отношении телеканала

NewsOne дело по статье «Финансиро�
вание терроризма». Так как это «под�
следственность СБУ, она будет уста�
навливать этот факт», пригрозил
Юрий Луценко.

Генпрокурор продемонстрировал
двойные стандарты при определении
госизмены после скандала с телемос�
том канала NewsOne, заявила в свою
очередь экс�министр юстиции Украи�
ны Елена Лукаш.

В СВЯЗИ с ростом обострений на
всех направлениях лидер Ком�
партии Украины Пётр Симонен�

ко в своём интервью агентству «Го�
лосUA» отметил, что причиной всех
этих крайне негативных проявлений
является полная неспособность Влади�
мира Зеленского сделать решительные
шаги для окончания войны на Украине. 

Симоненко, в частности, отметил:
«К сожалению, все те заявления, кото�
рые были сделаны господином Зелен�
ским до президентских выборов, не
находят никакого отражения в практи�
ческих шагах. Я ещё раз хочу подчерк�
нуть позицию коммунистов. Выход
надо искать в конкретных делах, кото�
рые, на мой взгляд, заключаются в
следующем. Президент должен ска�
зать: я приглашаю в город такой�то
представителей Донецкой и Луган�
ской областей, садимся за стол перего�
воров. Предлагаю сделать следующее:
я со своей стороны отведу войска в ме�
ста дислокации до войны, предлагаю
формулу, связанную с федерализацией
Украины, широкую автономизацию
этих регионов с предоставлением воз�
можности распоряжаться бюджетны�
ми средствами, которые они зарабаты�
вают, и всё то, что характерно для ре�
гиона с точки зрения истории, культу�
ры, духовности. Всё это должно быть
достоянием граждан Украины, прожи�
вающих на этих территориях, как и в
других областях страны. Изменения в
Конституцию, федерализацию, децен�
трализацию, стабильную поддержку
регионов по средствам, а в бюджет от�
числения только для решения общего�
сударственных проблем. Надо чётко
заявить сегодня: Украина — внеблоко�
вое государство, и таким образом ис�
ключить возможность втягивания в
любые блоки, в том числе и в НАТО, в
которых Украина будет выполнять во�
лю американцев в новых конфликтах,
а они неизбежны в условиях, когда
идёт новый виток политической борь�
бы за влияние в мире».

Лидер коммунистов выразил уве�
ренность, что Зеленский не способен
проводить политику подобного рода.
«Я, к сожалению, могу констатиро�
вать, что он не самостоятелен и не
способен, а те советники или советчи�
ки, или те подкаблучники, которые
рядом находятся, дают советы исходя
из того, что выгодно американцам», —
заключил Пётр Симоненко.

В.М.Т.

*Организация, запрещённая в РФ.

Сообщает Синьхуа

Б РЮССЕЛЬ уделяет всё
больше внимания цент�
ральноазиатским рес�

публикам, рассматривая их в
том числе как источник энер�
гоносителей для Евросоюза.
Это подтвердил форум «Евро�
пейский союз — Центральная
Азия», прошедший 7 июля в
Бишкеке. Его главными уча�
стниками стали руководители
МИД пяти постсоветских го�
сударств и верховный пред�
ставитель ЕС по иностранным
делам и политике безопаснос�
ти Федерика Могерини. На
встрече была представлена
новая стратегия Евросоюза по
Центральной Азии, включаю�
щая, помимо прочего, созда�
ние взаимных транспортных и
энергетических коридоров.

Особый интерес для Брюс�
селя при этом представляет
Туркмения, которую Могери�
ни посетила за день до самми�
та. В Ашхабаде глава европей�
ской дипломатии приняла
участие в открытии диплома�
тического представительства
ЕС и провела переговоры с
министром иностранных дел
республики Рашидом Мере�
довым. Как сообщается, сто�
роны рассмотрели проекты в
области развития транспорт�
ных систем и региональной
энергетической инфраструк�
туры, в том числе строитель�
ство новых газопроводов. 

Другими словами, Могери�
ни подтвердила привержен�
ность Евросоюза идее импор�
та туркменского газа на Запад.
Данный проект обсуждается
уже несколько лет, а в ближай�
шее время может выйти на
стадию конкретного проекти�
рования и реализации. Этому
способствует завершение
строительства Трансанато�
лийского газопровода — со�
ставной части «Южного газо�
вого коридора». 1 июля он был
подведён к турецко�греческой
границе. В следующем году
ожидается завершение работ
на последнем сегменте ЮГК
— Трансадриатическом газо�
проводе, после чего сырьё из
Азербайджана начнёт посту�
пать в ЕС. Однако для полно�
го заполнения трубы ресурсов
закавказской республики не�
достаточно. По этой причине
с Туркменией ведутся перего�
воры о строительстве Транс�
каспийского газопровода.

В Ашхабаде, если судить по
заявлениям руководства стра�
ны, готовы присоединиться к
поставкам топлива в Европу.
На состоявшемся в начале
июля заседании правительст�
ва президент Гурбангулы Бер�

дымухамедов заявил, что ди�
версификации поставок энер�
горесурсов на мировые рынки
должно быть уделено особое
внимание государства. Ранее
глава Туркмении отмечал, что
Ашхабад заинтересован в экс�
порте природного газа в ЕС.
И всё же в риторике властей
явно сквозит неуверенность.
Говоря о прокладке Транскас�
пийского газопровода, Бер�
дымухамедов заметил, что
«воплощение его в жизнь тре�
бует прежде всего определе�
ния маршрута прокладки га�
зовой магистрали, объёмов
работы, сроков и т.п. Только
при условии совместного ре�
шения участниками проекта
комплекса организационных,
правовых, коммерческих, тех�
нических и других вопросов
можно говорить более деталь�
но на эту тему».

На позицию Ашхабада, ве�
роятнее всего, влияет мнение
существующих покупателей.
Главным из которых уже не�
сколько лет является Китай. В
прошлом году Туркмения экс�
портировала туда 36 млрд ку�
бометров газа, став главным
поставщиком «голубого топ�
лива» для КНР. Кроме того, в
апреле возобновилась прекра�
щённая три года назад прода�
жа туркменского газа России.
Очевидно, что ни Пекин, ни
Москва не в восторге от пер�
спектив переориентации рес�
публики на Европу.

Перевесить чашу весов мо�
жет вмешательство США. Ва�
шингтон не скрывает своей
заинтересованности в ситуа�
ции и начинает оказывать на
Ашхабад всё более заметное
давление. В послании Берды�
мухамедову по случаю весен�
него праздника Новруз�бай�
рам Дональд Трамп выразил
надежду, что «Туркмения смо�
жет воспользоваться новыми
возможностями экспорта газа
на Запад в связи с недавним
определением правового ста�
туса Каспийского моря». 

Сразу несколько материа�
лов на эту тему появилось в
ведущих американских изда�
ниях, что доказывает: пробле�
ма в истеблишменте обсужда�
ется глубоко и серьёзно. Так,
газета «Вашингтон таймс»
призывает руководство США
сделать поддержку Транскас�
пийского газопровода при�
оритетом внешней политики.
Это необходимо «в интересах
западной энергетической бе�
зопасности», поскольку�де
Евросоюз слишком сильно за�
висит от российского газа.
Выход же туркменского сырья

на европейский рынок, про�
должает издание, помешает
Москве использовать свои
энергоресурсы как рычаги по�
литического влияния. Кроме
того, авторы статьи советуют
Белому дому пролоббировать
интересы американских ком�
паний, которые должны стать
ключевыми партнёрами Аш�
хабада в добыче и транспорти�
ровке природного газа. 

Статью под названием «Ка�
ковы интересы США в Турк�
мении?» опубликовало ещё
одно авторитетное издание —
журнал «Дипломат». Авторы
обращают внимание на фигу�
ру нового американского по�
сла в центральноазиатской ре�
спублике — Мэттью Климова.
Выпускник военной академии
в Вест�Пойнте, он почти 30
лет прослужил в американ�
ской армии, участвовал в
иракской войне и вышел в от�
ставку в звании полковника.
Выступая в мае перед сенатом
США, Климов заявил, что Ва�
шингтон имеет долгосрочные
интересы в регионе, а его но�
вая должность позволит эти
интересы продвигать. В каком
именно направлении, посол
скрывать не стал. По его сло�
вам, он «приложит все усилия
для содействия диверсифика�
ции экспортных рынков турк�
менского газа — как через Ка�
спийское море, так и в Юж�
ную Азию». 

Как подтверждает журнал,
американские власти заинте�
ресованы в усилении своего
влияния, в том числе путём
содействия строительству
Транскаспийского газопрово�
да. Для руководства Туркме�
нии это серьёзный повод за�
думаться. Тот же Климов про�
зрачно намекнул на возмож�
ность вмешательства во внут�
реннюю политику Ашхабада.
США, по его словам, не уст�
раивают нарушения прав че�
ловека, включая «необосно�
ванные ограничения религи�
озной практики». Критичес�
кие оценки содержатся и в
недавнем докладе Централь�
ного командования амери�
канских вооружённых сил. В
частности, там указывается,
что «нестабильная экономи�
ка, жёсткая политическая си�
стема и политика позитивно�
го нейтралитета во многом
ограничивают международ�
ное сотрудничество и дея�
тельность служб безопаснос�
ти Туркмении». Не исключе�
но поэтому, что, пойдя на
сближение с США и Евросо�
юзом, Ашхабад окажется в
очереди на «исправление» —
подобное тому, что уже пере�
жили некоторые другие пост�
советские государства. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Пульс планеты

● ПЕКИН. Китай сделал «строгое представ(
ление» Соединённым Штатам Америки в связи
с решением Вашингтона одобрить поставку
Тайваню танков и комплексов «Стингер» на 2,2
млрд долларов. МИД КНР призвал США сле(
довать принципу одного Китая и трём совмест(
ным коммюнике, а также немедленно отменить
поставку вооружений и прекратить военные
контакты с Тайванем.

● ЛОНДОН. Лидер британской оппозиции
лейборист Джереми Корбин призвал будущего
премьер(министра страны, имя которого ста(
нет известно 23 июля, поддержать идею прове(
дения второго референдума по брэкзиту, при(
грозив агитировать за сохранение членства
страны в ЕС в том случае, если останутся в си(
ле лишь варианты предложенного тори согла(
шения.

● АНКАРА. Власти Турции заявили, что не
намерены отказываться от буровых работ в
восточной части Средиземного моря, включая
районы в пределах «исключительной экономи(
ческой зоны Кипра», даже если это потребует
вмешательства вооружённых сил. В Анкаре
подчёркивают, что Турецкая Республика Се(
верного Кипра в 2011 году выдала разрешение
турецкой компании на проведение этих работ.

● КОЧАБАМБА. Многонациональное Госу(
дарство Боливия заинтересовано в закупках

оружия у РФ и рассматривает возможность за(
мены американских учебных самолётов рос(
сийскими, заявил президент страны Эво Мора(
лес. По его словам, большой интерес к россий(
ской технике проявляют военно(воздушные си(
лы — и в области авиации, и в области собст(
венно предоставления услуг. 

● КЕЙПТАУН. Мэрия этого города в ЮАР
подверглась жёсткой критике из(за наложения
штрафов на бездомных, спящих в обществен(
ных местах. Критики назвали такие действия
бесчеловечными и посоветовали городским
властям строить больше приютов для бездом(
ных. Между тем закон ЮАР разрешает поли(
ции налагать 100(долларовый штраф на разжи(
гающих огонь на улице, а те, кто препятствует
движению пешеходов по тротуарам, например,
«оборудуя места для ночлега», могут быть на(
казаны на сумму до 20 долларов.

● ДЕЛИ. Не менее 63 тысяч человек постра(
дали из(за паводка в индийском штате Ассам
на северо(востоке страны. В зону затопления
из(за продолжающихся шесть дней ливней по(
пали 145 деревень. Количество населённых
пунктов, находящихся под угрозой, продолжа(
ет расти. Полиция штата сообщила о несколь(
ких десятках человек, пропавших без вести.

(По сообщениям информагентств).

● Церемония окончания основного курса обучения, а также присвоения учёных степеней
2019 года прошла в пекинском университете Цинхуа. В ней участвовали более 3000 выпускни8
ков, которые облачились по такому случаю в соответствующую парадную одежду.

В фокусе — Центральная Азия

Незваный гость стучится
в двери региона

Евросоюз и США активизировали борьбу за турк�
менский газ. Серия переговоров, касающихся под�
ключения Ашхабада к «Южному газовому коридору»
(ЮГК), прошла в последние недели. Цель западной
дипломатии — переориентирование поставок сырья
и удар по позициям Китая и России.

Т РИ ДЕСЯТКА школьни�
ков от 12 до 16 лет разби�
рают�собирают оружие,

тренируются в стрельбе, ведут
учебные боевые действия. И
всё это — под лозунгом «Сла�
ва Украине! Смерть ворогам!».
Дети проходят самый настоя�
щий бандеровский «вышкил»,
завуалированный под военно�
патриотическое воспитание.
Вышколенный — значит вы�
дрессированный, вымуштро�
ванный, натасканный. Само�
го Степана Бандеру дрессиро�
вали в своё время в молодёж�
ной организации «Пласт».
Нынешние его последователи
полностью контролируют на
Украине процесс образова�
ния. Поэтому идеологию
ОУН—УПА* дети проходят в
школах, а «вышкил» — во вре�
мя каникул. Некоторые роди�
тели с радостью посылают
своих сыновей и дочерей в
летние военно�патриотичес�
кие лагеря. Даже 6�летних ма�
лышей. Того, что там из их де�
тей формируют будущих на�
цистских штурмовиков, роди�
тели зачастую просто не по�
нимают. Как не понимают,
что в Донбассе идёт настоя�
щая гражданская война.
«Патриотизм» в бандеров�
ской трактовке такие граж�
дане принимают за любовь к
Украине.

Сами школьники охотно
едут на «вышкил» — в детстве
многие любят играть в «вой�
нушку»...

— Попасть сюда было моей
мечтой, — говорит 15�летняя
полтавчанка Саша Супрун.
— Я очень хочу научиться
стрелять, а в будущем —
учиться на солдата.

Думаю, мечта «учиться на
солдата» у этой школьницы
сбудется — правящему ре�
жиму Украины сейчас солда�
ты нужны. Для них ведь не
надо строить жильё, больни�
цы, заводы. Солдатам пола�
гаются автомат, блиндаж и
враг, образ которого у укра�
инских детей формируют
сейчас с ранних лет. Для это�
го в стране по�паучьи раски�
нулась целая сеть детских
военно�патриотических ла�
герей. Черкасский педагог
В. Плахута даже издал посо�
бие для своих коллег под на�
званием «Летний лагерь —
школа мужества и патрио�
тизма». А в окрестностях
Киева с 2015 года ребят со
всей Украины собирает
«Азовец» — «место, где вос�
питывается новое поколение
украинской нации». Лагерь
создан по инициативе лиде�
ра профашистского кара�
тельного батальона «Азов»*
А. Билецкого. Чтобы отдать
своего ребёнка в «гитлерю�
генд», чета киевлян «подку�
пила» сына тем, что в лагере
есть танк. О самом «Азовце»
отец мальчика отзывается

следующим образом (цити�
рую):

— Это такая нормальная
штука для детей, которые по�
лучают здесь навыки на бу�
дущее. 

Какое же будущее может
быть у ребёнка, прошедшего
бандеровский «вышкил»?
Погромы, факельные шест�
вия, братоубийственная вой�
на в Донбассе. 

«Работать им негде, — пи�
шет о фашиствующих юнцах
известный экономист, ака�
демик Вазген Авагян в ста�
тье «Поколение постсовет�
ского фашизма», — и они не
хотят, но этим не исчерпы�
вается вся беда. Даже если
вдруг они резко захотят пе�
рейти к созидательному тру�
ду на благо общества — они
же не смогут. У них дефор�
мированы личность, позна�
вательные способности и ба�
зовые нормы человеческого
уклада...».

Первого июля жители
Харькова увидели в центре
своего города настоящие ви�
селицы. В петлях покачива�
лись муляжи местных депу�
татов, возвративших город�

скому проспекту имя совет�
ского маршала Г.К. Жукова.
И муляж народного депутата,
лидера партии «Наши» Евге�
ния Мураева. Этот перфо�
манс (пока перфоманс!) уст�
роили представители «На�
циональных дружин» того же
Андрея Билецкого. 

«Фашизм в Харькове!»,
«Где полиция? Остановите
беспредел, иначе будет боль�
шая беда!!!» — не на шутку
испугавшись, начали писать
в соцсетях харьковчане. А
один из них обратился к уст�
роителям перфоманса с во�
просами: «Интересно, а ваши
мамы видели, чем вы зани�
маетесь? Это ведь позор, вос�
питание у вас нулевое». 

Да не воспитание у них, а
«вышкил»! И не исключено,
что именно мама когда�то
привела будущего члена «На�
циональной дружины» в лет�
ний детский лагерь — учить�
ся бандеровскому «патрио�
тизму». 

Когда я писала эту статью,
в украинских СМИ появи�
лась информация: 30 учеб�
ных заведений из 12 районов
Полтавщины получили учеб�

ное оружие — 260 автоматов
и 130 пистолетов. 

— Наша область — единст�
венная на Украине, которая
централизованно решила во�
прос обновления материаль�
но�технического обеспече�
ния для преподавания пред�
мета «Защита Отечества», —
рассказал журналистам заме�
ститель военного комиссара
Полтавского областного во�
енного комиссариата Эдуард
Бородай. — Это только нача�
ло, мы будем двигаться даль�
ше в этом же направлении.
Планируем создать комму�
нальные учреждения — цент�
ры военно�патриотического
воспитания — как областно�
го уровня, так и районного.
Молодёжь надо воспитывать
со школы.

Вот так Украина и будет
бросать своих детей в пасть
молоха войны, пока её народ
не разглядит в «патриотах»
нацистов и не восстанет
против них.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

*Организация, запрещённая
в РФ.

Кого выращивает «вышкил»

Судя по последним сводкам из ДНР и ЛНР, ситуация в реги�
оне проведения так называемой ООС («операция объединён�
ных сил») продолжает стремительно обостряться.

Ни шагу в сторону заключения мира

НА ДНЯХ, как сообщает БЕЛТА,
был подписан соответствующий

меморандум. «Документом определе�
ны этапы создания института. В нём
содержится ряд направлений, которые
интересны как китайской, так и бело�
русской стороне, связанные с интел�

лектуальной робототехникой, навига�
цией роботов, системами интеллекту�
ального видения, речевыми интерфей�
сами», — рассказал генеральный ди�
ректор Объединённого института про�
блем информатики НАН Белоруссии
Александр Тузиков.

По его словам, к непосредственной
реализации проекта стороны планиру�
ют приступить в начале 2020 года, до
конца же этого года необходимо ре�
шить все организационные вопросы, а
также вопрос финансирования.

Сотрудничество с китайской компа�
нией будет способствовать развитию
новых инновационных технологий в
Белоруссии, подчеркнул А. Тузиков.
Он отметил, что вопросам искусствен�
ного интеллекта КНР придаёт огром�
ное значение. В 2017 году страна при�
няла программу, по которой планирует
стать мировым лидером в этой сфере. В

развитие данного направления Китай
вкладывает значительные средства.

В свою очередь гендиректор по техно�
логиям китайской компании
International Intelligent Machines Co. Ltd
Хуан Вэй Вэй уверен, что создание сов�
местного института позволит двум госу�
дарствам вывести сотрудничество в обла�
сти искусственного интеллекта на совер�
шенно новый уровень, поскольку сторо�
ны будут взаимодополнять друг друга.
Также он считает, что это взаимодействие
принесёт пользу не только Белоруссии,
но и соседним странам.

Татьяна ЛИСАТОВИЧ.

Грани сотрудничества

В ногу с роботами
Научно�исследовательский институт искусственного ин�

теллекта появится в Китайско�белорусском индустриальном
парке «Великий камень».

На живописном бе�
регу речки Коломак —
зенитная установка,
рядом с ней — одетые
в камуфляж дети. Не�
далеко от Полтавы от�
крылся недельный во�
енно�патриотический
подростковый лагерь.
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Российской Федерации

Советские имена
Пётр ПАВЛЕНКО:

«Точно каждый месяц берём по Берлину»

Д А И САМИ ОНИ — пер�
вопроходцы советского
литературного цеха —

были выходцами из народа. Та�
ковым был и рождённый в Пе�
тербурге, в семье мелкого слу�
жащего и оставившей по болез�
ни учительское поприще домо�
хозяйки, Пётр Павленко, став�
ший впоследствии, в условиях
нового, социалистического об�
щества, крупнейшим писате�
лем, государственным и обще�
ственным деятелем, одним из
организаторов всесоюзного
движения борцов за мир и
дружбу народов. И мог ли он,
пацанёнок из рабочего приго�
рода Тифлиса, где протекло его
скромное детство, представить
себе, что, пройдя через очисти�
тельное горнило великой рево�
люции и Гражданской войны,
он, не имея за плечами, как
принято сейчас говорить, «мох�
натой руки», добьётся таких
больших, впечатляющих высот?
Вряд ли. Да и несвойственно это
было его поколению борцов и
созидателей. По жизни их вели
не личный эгоизм и самолюбие.
Поэтому�то и выстояла страна,
преодолела все трудности, по�
бедила фашизм и прорвалась в
космос, что у истоков её стояли
такие, как Павленко, бескоры�
стные романтики, страстные
защитники справедливости и
добра, смелые преобразователи
старой, отжившей своё Россий�
ской империи. 

Всеобъемлющая, огромная
жажда жизни, впечатлений,
знаний, неиссякаемая тяга к
творчеству — вот те составля�
ющие двигательной силы, на�
правлявшей П.А. Павленко по
его житейскому пути. Ему всё
было интересно, важно и нуж�
но. Он не пропускал равно�
душно ничего, что могло со�
ставлять какую�либо общест�
венную пользу и значимость.
Он жил полной, широкой жиз�
нью. Будучи романтиком в ду�
ше, сознанием своим он опре�
делённо относил себя к бойцам
— бойцам революционного
призыва, нового мира.

Главная, магистральная тема
Павленко — великие победы
поступательного социалистиче�
ского движения в нашей стране
— приобретала в творчестве пи�
сателя всё более широкое звуча�
ние: от «Путешествия в Туркме�
нистан» и «Пустыни» к «На
Востоке», «Счастью», «Степно�
му солнцу», неоконченным
«Труженикам мира».

В одной из своих неопублико�
ванных автобиографий писатель
отмечал, что повесть «Пустыня»
имела для него особое сущест�
венное значение. В «Пустыне»,
писал он, «удалось нащупать то
основное, что будет впоследст�
вии всегда присутствовать в мо�
их книгах, что станет основной
темой всех следующих книг, —
вооружённая борьба масс за но�
вый порядок, за революцию, за
советское строительство».

Далее Павленко пояснял
свою мысль: «В «Пустыне» это
была борьба туркменского крес�
тьянства против басмачей, в
следующей книге — «Баррика�
ды» — борьба парижских рабо�
чих в марте — мае 1871 года про�
тив реакции Тьера, в «На Восто�
ке» — борьба всего советского
народа за укрепление страны».

Главным героем своих произ�
ведений он неизменно видел на�
род, творящий историю, строя�
щий новое общество, преобра�
жающий жизнь на земле. Во
всех своих крупных произведе�
ниях он показывал деятельный,
революционный народ и ту ог�
ромную, созидательную энер�
гию, которой он был наделён и
которую поступательно направ�
лял во имя великих целей. 

Острый темперамент худож�
ника�трибуна, агитатора, орга�
низатора, счастливый дар непо�
средственного и эмоционально�
го ощущения всего нового, что
ежечасно рождалось в окружав�
шей его действительности, и
при этом страстная устремлён�
ность в будущее, активное, на�
ступательное отношение к жиз�
ни, партийность как органичес�
кое свойство характера, как ес�
тественное состояние души —
таковы прекрасные человечес�
кие черты, запечатлённые в
творчестве П.А. Павленко. 

П ЕРВЫЕ ПОПЫТКИ
посредством слова вы�
разить свои мысли Пётр

Павленко начал предприни�
мать в достаточно молодом
возрасте: ему было двадцать,
когда он, окончивший реаль�
ное училище и примкнувший к
подпольным большевистским
кружкам в Баку, попробовал

выступить со статьёй в под�
польной газете «Набат». 

Это было тревожное, неспо�
койное, но необычайно кипучее
и судьбоносное время. Павлен�
ко окунулся в него смело и с
полной самоотдачей. С оружи�
ем в руках, вступив в апреле
1920 года в ряды Коммунисти�
ческой партии, он — молодой
политработник РККА, занима�
ясь защитой и продвижением
завоеваний революции, тем не
менее начинает печататься в га�
зете «Красный воин». Так, с ма�
лого он и начинал формиро�
ваться как будущий крупный
художник социалистической
действительности. 

Пётр Павленко никогда не
чурался практической журна�
листской работы. И лучшей
трибуной для живого печатного
слова ему казалась газета, он
вырос и воспитался на газетном
очерке. Газета в его глазах была
важнейшей школой познания
современности, связи с жиз�
нью, глубокого проникновения
в её повседневные взлёты, до�
стижения и неизбежные про�
блемы. Потому�то на протяже�
нии долгих лет он плодотворно
сотрудничал с рядом централь�
ных печатных изданий. В архи�
ве П. Павленко сохранилось ко�
мандировочное удостоверение
«Правды», направившей писа�
теля в декабре 1934 года на
Дальний Восток. По результа�
там той командировки совмест�
но с Александром Фадеевым он
подготовил интересные репор�
тажи, один из них был в 1936 го�
ду опубликован в авторитетном
журнале «Наши достижения».

Практический опыт восприя�
тия жизни во многих её прояв�
лениях, способность наблюде�
ния за новшествами, нововведе�
ниями, способность распознать
в них ключевые моменты Пав�
ленко приобрёл в годы бурной
молодости. Наверное, ему по�
везло — он многое успел уви�
деть и познать, поскольку судь�
ба бросала его на ответственные
и очень интересные поприща.
Весной 1924 года Закавказская
партийная организация делеги�
ровала его на XIII съезд партии,
а уже в декабре того же года он
отправляется в Турцию секрета�
рём Константинопольского
представительства Уполномо�
ченного Наркомата внешней
торговли ЗСФСР. Начинает по�
являться его турецкая коррес�
понденция в газете «Заря Восто�
ка» и в одесской газете «Извес�
тия», где он подписывался псев�
донимом Суфи.

К концу двадцатых годов
прошлого столетия Павленко,
работавший с октября 1928 года
в Москве, в журнале «Красная
новь», отдаёт себе отчёт в том,
что без литературной деятель�
ности он уже свою дальнейшую
жизнь не представляет. 

О впечатлениях, вынесенных
из тридцатых годов, когда Пётр
Андреевич имел за плечами оп�
ределённый литературный опыт
и его имя с каждым новым 
творческим явлением приобре�
тало всё большую известность,
по прошествии десятилетий
вспоминал его друг, известный
писатель�ленинградец Михаил
Слонимский: «Надо сказать,
что Павленко был блистатель�
ным собеседником, рассказчи�
ком. Искусством разговора он
владел виртуозно. Даже то, что
казалось не очень значитель�
ным, не слишком интересным,
становилось в его изложении
ярким или, во всяком случае,
занимательным. Его отличала
чрезвычайная восприимчивость
ко всему живому, ко всему ново�
му, он являлся как бы концент�
ратом всего самого важного, что
произошло, его появление на
пороге вызывало не только дру�
жескую радость, но и нетерпе�
ливый интерес к тому, что и как
он расскажет. Казалось, что
жизнь его всегда идёт на преде�
ле, не знающем усталости и
упадка, у некоего критического
радиуса, который, впрочем,
очень точно выверен и случай�
ным взрывом не грозит.

Он умел дружить и умел лю�
бить. <…> Чувствами своими он
владел властно. Человеком он
был сильным, решительным.
Резкостей не избегал. <…> Пав�
ленко шёл по глубокому руслу
жизни, по главной её магистра�
ли. Полковым комиссаром, пи�
сателем и бойцом он прошёл
Великую Отечественную войну,
деятельно работал в послевоен�
ные годы в литературе, в широ�
кой общественности. И умер он
на ходу — в работе, на полуфра�
зе. Он остался в памяти моей
как романтик и лирик комму�
нистической идеи». 

В марте 1939 года, имея кор�
респондентский билет на от�
крытие XVIII съезда ВКП(б),
Пётр Андреевич неожиданно
вместо Москвы окажется в Уз�
бекистане. Он будет активно
вникать в жизнь республики,
станет гостем и выступит с
большой речью на съезде писа�
телей Узбекистана, познако�
мится с новостройками и будет
принимать активное участие в
первых начальных мероприяти�
ях грандиозного строительства
Большого Ферганского канала.
Пятого августа «Правда» напе�
чатает очерк Павленко «Фер�
ганский почин». Писателя пе�
реполняли возвышенные наст�
роения, всё увиденное он вос�
принимал как свидетельство
грандиозных преобразований,
привнесённых в жизнь Вели�
ким Октябрём. Он жил тогда на
необычайном подъёме.

Не успев остыть от узбекс�
ких впечатлений, осенью того
же 1939 года Павленко в каче�
стве военного корреспондента
«Правды» отправляется в толь�
ко что освобождённую Запад�
ную Украину. День за днём
главная газета страны публи�
ковала его живые докумен�
тальные очерки о подготовке и
ходе избирательной кампании,
о Народном собрании Запад�
ной Украины, которое приня�
ло историческую декларацию
об установлении Советской
власти и воссоединении с Со�
ветской Украиной.

СОСОБЫМ, на пределе че�
ловеческих возможнос�
тей, напором он трудился

журналистским пером и в годы
Великой Отечественной войны.
Тогда он побывал на многих
фронтах и подготовил бесчис�
ленное количество корреспон�
денций, очерков и статей.

Излишняя скромность писа�
теля не позволяла ему — мастеру
публицистического жанра, бле�
стящему очеркисту, умевшему
талантливо, лаконично и сжато
преподносить в статьях или
очерках свои писательские мыс�
ли, — реально оценивать свои
способности в этом направле�
нии. Так, в феврале 1948 года
Пётр Андреевич в одном из пи�
сем своему близкому другу Все�
володу Вишневскому напишет:
«Я страшно люблю публицисти�
ку, но боюсь, что я в ней неуч,
самоучка». Вообще�то, само�
критичное, порой даже очень,
отношение к своему творчеству
будет преследовать писателя на
протяжении всей его жизни. Та�
кому отношению к писатель�
скому труду способствовало его
«горьковское воспитание». Ещё
в 1932 году, когда был написан
роман о днях Парижской ком�
муны «Баррикады», Павленко
обратился к Горькому с прось�
бой оценить это произведение.
В ответном письме Горький, от�
мечая неоспоримое дарование
писателя, подверг роман серьёз�
ной критике, отмечая «расплыв�
чатость образа» и ряд других не�
достатков. Пройдёт немного
времени, и Пётр Андреевич, ра�
ботая над романом «На Восто�
ке», вновь обратится к Алексею
Максимовичу с черновым вари�
антом этого произведения. Горь�
кий же без всякой сентимен�
тальности письмом укажет ему
на существенные идейно�тема�
тические и стилистические не�
доработки. После этого Павлен�
ко по существу напишет роман
заново. К великому писателю
Павленко в обоих случаях не
просто прислушался — он при�
учил себя воспринимать крити�
ку и считаться с мнением кол�
лег�литераторов, тем более тех,
кто прошёл большую, чем он
сам, школу и приобрёл значи�
тельный литературный опыт.

Но М. Горький для Павлен�
ко был не просто учителем. По
существу, с первого знакомст�
ва великий писатель опреде�
лил дальнейший путь молодо�
го литератора. Этому предше�
ствовала совместная с Н. Тихо�
новым, Л. Леоновым, Вс. Ива�
новым, В. Луговским, Г. Сан�
никовым поездка в 1930 году в
Туркменистан, в результате ко�
торой Павленко напишет кни�
гу очерков «Путешествие в
Туркменистан». Книга заинте�
ресует М. Горького, который в
марте 1931 года в письме к 
С. Сергееву�Ценскому, назы�
вая имена талантливых писа�
телей, упоминает в их числе и
имя Павленко. А годом ранее,
в статье «О литературе», Алек�
сей Максимович назовёт имя
Павленко в числе «талантли�
вых очеркистов». Тогда и уло�
вил он в очерках Павленко
родственную и своему творче�
ству цель — активное вмеша�
тельство в жизнь и стремление
преобразовать её в интересах
народа и Родины.

Встреча с Горьким произош�
ла в 1932 году. Тогда Алексей
Максимович пригласил к себе
Н. Тихонова и П. Павленко,
чтобы они рассказали ему о
Востоке. С тех пор, после того
памятного разговора, Павлен�
ко находится в самой гуще пи�
сательской жизни страны. Вой�
дёт он и в президиум Оргкоми�
тета по подготовке Первого
Всесоюзного съезда советских
писателей, прошедшего под ру�
ководством М. Горького. 

На самом же Первом съезде
писателей, 85 лет назад, П. Пав�
ленко был избран в правление
писательской организации Со�
юза ССР, а затем вместе с 
Д. Бедным, Ф. Гладковым, 
Л. Леоновым, А. Серафимови�
чем, Н. Тихоновым, А. Толстым, 
А. Фадеевым, К. Фединым, 
М. Шолоховым, И. Эренбургом
и другими — в возглавляемый
Горьким президиум правления.

ВСКОРЕ после той первой
встречи с Алексеем Мак�
симовичем Пётр Андрее�

вич становится его ближайшем
помощником в издательской
деятельности. В 1933 году он ре�
дактировал издававшийся по
инициативе Горького журнал
«Колхозник», ряд альманахов.
Он повседневно наблюдает и
изучает, как работает великий
мастер с корреспондентами, ка�
кие требования предъявляет к

писателям. «Вспоминая о встре�
чах с Горьким, — писал Павлен�
ко, — не раз я говорил себе: путь
мой как литератора был бы сов�
сем иным, не подари мне жизнь
счастья видеть, слышать и
учиться у Горького».

Искреннюю любовь к Алек�
сею Максимовичу Павленко
пронёс через всю жизнь, от пер�
вых детских впечатлений до по�
следних минут своего пути, ког�
да 15 июня 1951 года в Москве
заканчивал для «Правды» ста�
тью «Бунтарь, труженик, иска�
тель», посвящённую 15�й годов�
щине со дня смерти Горького.
Мастерство высшей пробы, ко�
торое Павленко уже в раннем
возрасте ощутил в произведени�
ях Горького, как раз и было «ог�
ромным умением всё описывае�
мое представить живой жиз�
нью». Желание научиться этому
умению и двигало Павленко в
его художнических поисках на
протяжении многих лет творче�
ской деятельности.

Большего фактического ма�
териала с мест, живой публици�
стики без устали требовал он,
редактируя в последние годы
жизни им же самим создан�
ный литературный альманах

«Крым». На страницах этого
внушительного периодического
издания Павленко стремился
рассказать о проблемах водо�
снабжения Крыма, о работе пе�
редовых колхозов, о жизни
крымских степей, о железе Ка�
мыш�Буруна, о керченских ры�
баках, о первых послевоенных
достижениях тружеников�
крымчан. И если материалы за�
паздывали, Пётр Андреевич об�
ращался к своим коллегам с на�
поминанием о том, что «жизнь
проходит мимо нас, точно она
не близка нам, точно мы не хо�
тим погружаться в неё». Его
волновало буквально всё, чем
жил тогда Крымский полуост�
ров. Сам же П. Павленко с се�
мьёй жил в Ялте с 1945 года, на
Горном проспекте, 10, в народе
переименованном в улицу Пав�
ленко, в дачном доме тестя, из�
вестного писателя и драматурга
К.А. Тренёва. Жил скромно,
дом требовал ремонта, за тощим
пайком приходилось ездить в
Симферополь. Но при всех бы�
товых неурядицах, при плохом
здоровье, что и потребовало по
настоянию врачей сделать
Крым постоянным местопре�
быванием, Пётр Андреевич был
в гуще общественной жизни.
Помимо руководства областной
организацией Союза писателей
и редакторской работы в альма�
нахе «Крым», он неоднократно
избирался членом Ялтинского
горкома партии и Крымского
обкома партии, депутатом Ял�
тинского городского Совета, где
работал в постоянно действую�
щей комиссии по народному
просвещению. Ни одно значи�
тельное событие партийной, хо�
зяйственной, культурной жизни
Ялты и Крыма не проходило
мимо писателя. 

12 марта 1950 года трудящие�
ся Крыма и Краснодарского
края избрали Петра Павленко
депутатом в Совет Националь�
ностей Верховного Совета
СССР — дань высшего народ�
ного признания. 

Он страстно любил наш пре�
красный и чудный Крым, став�
ший для него второй малой ро�
диной. В Крыму он создал свой
лучший роман «Счастье», став�
ший своего рода идейным заве�
щанием писателя будущим по�
колениям. В его ялтинском ра�
бочем кабинете была удиви�
тельная рабочая картотека по
Крыму. Она состояла из множе�
ства коробок, переполненных
записями. На этих коробках бы�

ли такие надписи: «Ялта и её ок�
рестности», «ЮБК (Южный бе�
рег Крыма. — Р.С.). Никитский
сад. Ай�Тодор. Батилиман»,
«История. Крымская орда»,
«Горный Крым. Пещеры. Пе�
щерные города», «Рыбаки»,
«Симферополь. Окрестности.
Пещеры», «Керчь», «Садоводст�
во. Виноград. Почва. Вода»,
«Феодосия и окрестности. Су�
дак. Старый Крым», «Пушкин.
Гоголь. Грибоедов». Эта карто�
тека даёт представление о том,
как всесторонне и глубоко Пав�
ленко изучал историю и день се�
годняшний того региона, в ко�
тором жил и работал. Он ис�
кренне любил крымчан, будь то
начинающие литераторы или
суровые строители новой по�
слевоенной жизни. Он всегда
находил для Крыма вдохновен�
ные слова. «Крым должен стать
областью, жизни которой зави�
довали бы соседи. Пора уже,
чтоб о нас говорили: «Вот живут
так живут крымчане! И откуда у
них это богатство, это неисчер�
паемое изобилие, это неиссяка�
емое плодородие! Земля у них,
что ли, особая?» Пройдёт не�
много времени, писателя уже не
будет в живых, а Крым вдохно�
венным трудом своих сынов и
дочерей превратится в край са�
дов и виноградников. Настанет
время «неисчерпаемого изоби�
лия» и «неиссякаемого плодо�
родия», о котором мечтал и ко�
торое приближал Пётр Андре�
евич. Но настанут и другие
времена… Дом К. Тренёва и 
П. Павленко перестанет быть
музейным объектом, а много�
численным гостям вечно пре�
красной Ялты местные экс�
курсоводы не будут даже назы�
вать эти славные имена. Горь�
ко об этом писать, но ещё
больнее от осознания того, что
под удар подпадает память, то
святое и нерасторжимое ощу�
щение, которое не должно по�
кидать нормального здраво�
мыслящего человека. 

РОМАН «Счастье», напи�
санный по крымским впе�
чатлениям, сыграл в по�

слевоенной советской литерату�
ре принципиально важную
роль. В нём писатель обращает�
ся к теме трудового послевоен�
ного подвига. Главный герой

романа, вчерашний фронтовик
Воропаев, становясь на путь
мирных свершений в одном из
хозяйств Крыма, добиваясь
конкретных результатов своим
самоотверженным отношением
к труду, объединяет людей, ве�
дёт их за собой. Этот образ, под�
смотренный Павленко ещё в его
первый, совместный с К.А. Тре�
нёвым приезд весной 1944 года
в недавно освобождённый
Крым, имел такое народное
признание, что вызвал к жизни
целое «воропаевское движе�
ние». Движение это было воис�
тину народным. Так правдиво,
без прикрас, ощущая пульс вре�
мени, писатель смог показать
процесс духовного и патриоти�
ческого подъёма советских лю�
дей, отдающих все силы, несмо�
тря на увечья, причинённые
войной, созидательному труду
во имя восстановления и воз�
рождения Родины. За этот ро�
ман — одно из самых заметных
произведений второй половины
1940�х годов — П.А. Павленко
был удостоен Сталинской пре�
мии I степени. 

Наряду с Николаем Тихоно�
вым, Ильёй Эренбургом, Кон�
стантином Симоновым, Алек�
сеем Сурковым, Александром
Корнейчуком, Мирзо Турсун�
заде, Борисом Полевым Пётр
Павленко был в числе самых ак�

тивных участников советского
движения борцов за мир. Ко�
нечно, их главным мирным ору�
жием стало слово. Павленко в
этом ряду был на переднем пла�
не. Тогда он смог чётко уловить
существо советского героизма,
бывшего фундаментом ширив�
шегося среди прогрессивных
людей мира движения: «Наша
страна не консервирует героизм
от войны до войны. Она сража�
ется ежечасно, и героизм ей ну�
жен как будничная норма жиз�
ни, ибо мы не только воюем, но
и живём героически. Мы закры�
ваем грудью вражеские бойни�
цы не только на полях сраже�
ний, но и в залах международ�
ных конференций. Мы форси�
руем реки, буравим горы, иссле�
дуем небо в таких темпах, точно
каждый месяц берём по Берли�
ну». Вся огромная страна читала
страстные статьи писателя, от�
стаивавшего дело мира, в ле�
нинской «Правде». Причём
печатал их орган ЦК ВКП(б), в
частности, в первомайских и
новогодних номерах, что было
свидетельством высокого ав�
торитета самого Павленко. Да
и названия этих статей говори�
ли сами за себя: «За мир, за
жизнь», «Привет вам, борцы за
мир во всём мире!», «Новогод�
ние размышления», «Героиче�
ский путь» и др.

Весной 1949 года П.А. Пав�
ленко в составе советской де�
легации выехал в США на Все�
американский конгресс в за�
щиту мира, созванный Нацио�
нальным комитетом деятелей
науки и культуры. На этом
представительном форуме, в
литературной секции, писа�
тель произнёс большую речь о
роли печатного слова. «Будем
говорить о необходимости ми�
ра для всего человечества, —
цитировала «Правда» его сло�
ва, — повествуем ли мы о люб�
ви или красоте, о семейном сча�
стье или весёлых приключениях
путешественника». Своими гла�
зами увидев то, что представля�
ла собой капиталистическая
Америка, вернувшись на Роди�
ну, писатель публикует очерк
«Американские впечатления». 

До поездки в США, в Нью�
Йорк, писатель не раз бывал в
Европе, в частности во время
войны, когда участвовал в побе�

доносном освободительном по�
ходе в составе Третьего Украин�
ского фронта.

В одной из своих бесед со сту�
дентами Московского литера�
турного института Пётр Андре�
евич рассказывал: «Я очень
много путешествовал. Мне при�
шлось быть в Турции, Греции,
Египте, Италии, на Балканах,
на Дальнем Востоке, на Сахали�
не, в Иране. Потом Отечествен�
ная война — Румыния, Венг�
рия, Австрия, не однажды Гер�
мания… Потом я был в Амери�
ке, в Швеции, снова в Италии».

Послевоенные заграничные
маршруты Павленко, когда он
выступал как советский посол
мира и дружбы между народа�
ми, начались с большой поезд�
ки по Германии, Чехословакии
и Австрии. Это было летом 1947
года, после окончания работы
над романом «Счастье». 

ОСЕНЬЮ 1949 года вместе
с А.А. Фадеевым и акаде�
миком А.Н. Несмеяно�

вым Павленко принял участие в
Первом национальном конгрес�
се общества дружбы «СССР —
Италия». В результате своей по�
ездки в Италию он опубликовал
большой очерк «Итальянские
впечатления», написанный с
подлинным литературным блес�
ком, присущим писателю. 

И как ни пытался Павленко
жить, что называется на полную
катушку, отдавая всего себя
многогранной работе, застаре�
лая болезнь в последние пару
лет не отпускала его. В феврале
1951 года обострилось давнее
сердечное заболевание. В одном
из писем, датированном 22 ап�
реля, говорилось: «…Еле тяну.
Видно, всему свой конец, а
главное — неожиданный». Тем
не менее Павленко продолжает
напряжённо работать. Почувст�
вовав себя несколько лучше, в
том числе имея целью сбор ма�
териала для романа «Труженики
мира», над которым он тогда ра�
ботал, в мае, вместе с писателя�
ми Петрусем Бровкой и Вади�
мом Кожевниковым, Пётр Пав�
ленко поездом (лететь ему было
запрещено) выезжает в Чехо�
словакию. Эта заграничная по�
ездка станет последней в его
жизни… По возвращении в
Москву, физически чувствуя се�
бя плохо, Пётр Андреевич про�
живёт ещё пару дней, а сконча�
ется в ночь с 15 на 16 июня за
столом, работая над статьёй к
пятнадцатилетию со дня смерти
Горького. Рядом с рукописью на
столе лежала книга Горького
«Публицистические статьи». В
ней были подчёркнуты слова,
которые Павленко уже не суж�
дено было процитировать. 

18 июня 1951 года на траурном
митинге в Центральном Доме
литераторов Александр Фадеев
сказал такие слова: «Его всегда
трудно было застать на одном
месте. Он был жаден к жизни.
Он обладал той исключитель�
ной любознательностью и инте�
ресом к жизни, которые и харак�
теризуют подлинный, настоя�
щий и глубокий талант. Павлен�
ко бросало в разные концы на�
шей необъятной Родины. Он
бывал на всех великих стройках,
в самых дальних краях нашего
Отечества. В этом отношении
он всегда был неугомонен. Но
особенность его характера со�
стояла и в том, что он соединял
эту жадность к жизни с величай�
шей профессиональной изобре�
тательностью, с искромётной
выдумкой. Ему был в высшей
степени присущ тот творческий
домысел, о котором так любил
говорить Алексей Максимович
Горький, и это создавало непо�
вторимое обаяние его таланта,
поскольку, опираясь на источ�
ник живой действительности,
он всегда находил в ней то свое�
образное, новое, тот необычный
свой «поворот», который и при�
давал прелесть его таланту».

Эти слова многолетнего друга,
с которым П.А. Павленко связы�
вала двадцатилетняя совместная
работа в Оргкомитете, а затем и в
Президиуме Союза советских
писателей, очень точно отобра�
жают основные личностные ха�
рактеристики Петра Андреевича
как художника. Судьба, кстати,
распорядилась так, что Алек�
сандр Александрович, которого
Павленко должен был заменить
на посту генерального секретаря
Союза писателей на время его
годового творческого отпуска,
буквально за несколько часов до
смерти встречался с Павленко.
Он же активно работал в комис�
сии по литературному наследию
П.А. Павленко и в том числе не�
посредственно занимался изда�
нием шести томов Собрания со�
чинений писателя. На первом же
заседании комиссии А. Фадеев
восторженно отмечал: «Как
много он успел написать!»

Однако очевидно и то, что
очень многое, возможно, более
существенное, он сделать не ус�
пел. Остались нереализованны�
ми его обширные планы и за�
думки. Остался незавершённым
роман «Труженики мира». Не�
долго без него, учредителя и ор�
ганизатора, просуществует и
альманах «Крым». 

ПИСАТЕЛЬ, публицист,
киносценарист (о работе
Петра Андреевича в ки�

но можно было бы многое рас�
сказать: он был автором сцена�
риев таких вошедших в историю
кинофильмов, как «Александр
Невский» — совместно с С. Эй�
зенштейном, «Падение Берли�
на» — совместно с М. Чиаурели,
«Композитор Глинка»), четы�
режды лауреат Сталинской пре�
мии П.А. Павленко, несмотря
на то, что произведения его уже
давно не переиздаются и на
полках библиотек их также
встретишь нечасто, продолжает
жить в нашей памяти. Остались
его архивы, книги, фильмы. И
каждый раз, прогуливаясь по
улице Павленко в родном Сим�
ферополе, в сознании возника�
ет образ писателя�борца, ком�
муниста и гражданина, его муд�
рый и проникновенный взгляд,
обращённый в светлое и спра�
ведливое будущее, за которое
нам, современникам, следует
сегодня продолжать бороться.

Р.В. СЕМЯШКИН,
член Крымского рескома КПРФ.

Пётр Андреевич Павленко, 120�летие со дня
рождения которого приходится на эти июльские
дни, принадлежал к взращённому Великим 
Октябрём первому поколению советской лите�
ратуры, давшей миру уникальный, доселе неиз�
вестный тип писателя, жившего одной, нераз�
рывной жизнью со страной и её народом.


